
“Precisamos encontrar meios 
de não instabilizarmos a 
democracia”

// Segundo Corpo de Bombeiros e a Marinha, maioria das vítimas era da tripulação da balsa naufragada 

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Depois de proibição do 
CADE, Alecrim proíbe 

falar em venda na ALE.  #4

Mesmo com oito 
jogadores pendurados, o 
Alvirrubro não pretende 
“tirar o pé” no jogo de 
amanhã, na Bahia, 
quando pode garantir 
vantagem importante 
para definir sua subida à 
Série C. Atacante Tadeu, 
um dos que tem cartão,  
garante que a equipe 
vai lutar para garantir 
resultado. “Se tiver que 
tomar um cartão para 
parar uma jogada deles, 
vou tomar. Esse é o 
espírito”.   Esporte #12

Curiosos por saber 
como são vistos por 
amigos, desafetos, colegas 
e chefes, brasileiros 
aderiram em peso ao 
aplicativo de mensagens 
anônimas Sarahah. Na 
descrição, a plataforma 
sugere que os usuários 
escrevam “mensagens 
construtivas”, mas alguns 
já preveem o envio de 
comentários maldosos. 
Muitos inclusive já 
chaman o app de 
“covarde”.  Cidades #9

Um dia após a votação 
que garantiu Temer no 
poder, parlamentares 
compareceram à Casa 
e já se articulam para 
retomar a agenda de 
votações, que inclui, 
além da reforma da 
Previdência, a reforma 
política. Eles apostam 
que essas duas matérias 
dominarão as agendas 
durante as próximas 
semanas. Em jogo, 
inclusive, a aprovação do 
fundo eleitoral.  
 Política #2

Ministra Rosa 
Weber, do STF, abre 
prazo para o presidente 
Michel Temer prestar 
esclarecimentos sobre o 
decreto do aumento dos 
combustíveis. O pedido foi 
feito na ação que o Partido 
dos Ttrabalhadores  levou 
ao tribunal questionando 

a constitucionalidade 
do aumento por 

decreto.  #7

América 
enfrenta o  
Juazeirense 
amanhã 

Sarahah 
diz o que 
pensam 
sobre você

Deputados 
articulam 
votação de 
reformas

Temer tem 
5 dias para 
explicar 
aumento 

Nove desaparecem em  
acidente de barco no Pará #9

“Gladiador” do Sindicato 
morre em Santa Cruz 
Douglas Gomes de Almeida Costa, 24, tido como uma das lideranças da facção criminosa, reagiu a 
abordagem da polícia e acabou morrendo em conflito durante operação que levava seu nome.  Cidades #9
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“Se tiver sexo  
todo dia, 

ótimo”, diz 
Massafera 

20 anos 
depois, Brasil 
tem jogador 
mais caro da 

história
 #12

Em entrevista. atriz fala 
sobre sua vida sexual, 

relembra o início da carreira  
e como fez para se impor 

como artista. #16

Para o ministro do Supremo, Gilmar Mendes, votação 
favorável a Michel Temer traz estabilidade para o Brasil. #3
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Política

Parlamentares lotam a Câmara um dia após vitória do 
governo e já negociam retomar a agenda de votações

após votação de 
denúncia, deputados 
se articulam para 
debater reformas

U
m dia após a 
votação que 
rejeitou a de-
núncia contra 
o presiden-

te Michel Temer na Câma-
ra dos Deputados, parlamen-
tares compareceram à Casa e 
já se articulam para retomar a 
agenda de votações. Além da 
reforma da Previdência, os de-
putados apostam que a refor-
ma política deve tomar o cen-
tro da agenda nas próximas 
semanas.

Apesar de algumas comis-
sões terem cancelado as ativi-
dades, a Câmara teve quórum 
alto para uma quinta-feira. Até 
o fim da manhã, 381 deputa-
dos haviam registrado presen-
ça. No Plenário e no Salão Ver-
de, alguns parlamentares ain-
da repercutiram a votação de 
quarta-feira.

Para o deputado Chi-
co Alencar (Psol-RJ), da opo-
sição, a vitória do governo é 
temporária e pode ser rever-
tida com os desdobramen-
tos da crise. “O jogo não aca-
bou. Foi um jogo de ida, gover-
no ganhou por uma pequena 
margem, mas se a mobiliza-
ção popular crescer, os resul-
tados começam a mudar”, afir-
mou Alencar. 

Na votação, 263 deputados 
votaram negando autorização 
para que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) investigue Te-
mer e 227 votaram a favor da 
investigação. 

Segundo o líder da minoria 
na Câmara, José Guimarães 
(PT-CE), apesar do resultado 
favorável para a base governis-
ta, a oposição saiu fortalecida 
do processo. Para Guimarães, 
a base está dividida e não tem 
condições para aprovar refor-
mas de peso, como a da Pre-
vidência, e a oposição conti-

nua mobilizada para impedir 
a aprovação das reformas. 

“A reforma da Previdên-
cia já está enterrada. A única 
reforma que vamos concen-
trar é a política. Vamos traba-
lhar para aprová-la na primei-
ra quinzena de agosto”, disse 
Guimarães.

Já o líder do DEM, Efraim 
Filho (PB), defendeu que a 
Câmara retome a pauta eco-
nômica e priorize as reformas. 
“As condições de governabi-
lidade são um grande desa-
fio agora. Temos que retomar 
temas como a segurança pú-
blica, a reforma tributária e a 
agenda econômica. Construir 
maioria para o futuro vai de-
pender do poder de convenci-
mento junto à sociedade”, dis-
se Efraim.

O líder democrata desta-
cou que a partir de semana 
que vem estará na pauta a re-
forma política, que deve ser 
votada até o início de outu-
bro para que possa valer para 
as próximas eleições. “Existe 
o prazo de 7 de outubro para 

que as modificações sejam 
feitas. A reforma é desejada, 
porque o atual modelo polí-
tico está exaurido e esgotado, 
precisa ser 

BASE
O vice-líder do governo 

na Câmara, Darcísio Perondi 
(PMDB-RS), disse que o go-
verno de Michel Temer sai for-
talecido pela demonstração 
de "capital político" do presi-
dente. O deputado está con-
fiante de que as reformas se-
rão aprovadas, pois muitos 
deputados, principalmente do 
PSDB que votaram contra o 
presidente, defendem a pauta 
reformista.

“O governo mostrou on-
tem que tem 285 votos. As abs-
tenções e ausências nos ajuda-
ram. Para chegar a 308 [quó-
rum necessário para aprovar 
a reforma da Previdência] não 
é difícil. Não dá para ligar for-
temente a votação de ontem 
com a Previdência”, disse.

O deputado Beto Mansur 
(PRB-SP), um dos responsá-

veis pela articulação dos vo-
tos da base governista, afir-
mou que vai reanalisar a lista 
de apoio que tinha elaborado 
para entender porque houve 
diferença entre a projeção fei-
ta pelo governo e o resultado 
final de ontem.

Antes da votação, era es-
perado pelos governistas que 
a rejeição da denúncia fos-
se aprovada com pelo menos 
280 votos, quase 20 votos a 
mais que os 263 registrados na 
votação de ontem.

“Eu não diria que o gover-
no saiu menor, mas tínhamos 
a previsão de 280 votos. Vou 
fazer uma análise mais apu-
rada e passar para o presiden-
te Temer. Eu vi que em alguns 
estados perdemos uma con-
centração de votos que nós tí-
nhamos. Saímos desse proces-
so, mas é uma base que pode 
aumentar e precisa aprovar re-
formar. Precisamos retomar e 
ampliar a base”, disse Mansur.

O deputado adiantou que 
chamou a atenção a mudan-
ça de alguns votos do PSD da 
Bahia, cinco votos do PMDB, 
partido de Michel Temer, e al-
gumas faltas de parlamenta-
res do PSDB que eram favorá-
veis a Temer, apesar de esta-
rem em Brasília. Mansur res-
saltou, no entanto, que não 
haverá retaliação a aqueles 
que mudaram de voto.

“Não é hora de retaliar nin-
guém. Temos é que recompor 
a base, até porque precisa-
mos retomar o crescimento”, 
declarou.

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) só deve ser noti-
ficado da decisão da Câmara 
na próxima semana, depois 
da publicação no Diário do 
Congresso e quando passar o 
prazo regimental de duas ses-
sões plenárias.

REPRODUÇÃO

// Beto Mansur, deputado: articulador dos votos da base governista

Janot pede 
inclusão de 
temer em 
nova ação

Maia 
defende 
PSDB 
na base

O procurador-geral 
da República, 
Rodrigo Janot, 

pediu quarta-feira (2) a 
inclusão do presidente 
Michel Temer no 
inquérito que investiga 
a formação de quadrilha 
no PMDB no âmbito da 
Operação Lava Jato.

Janot também pediu 
a inclusão do ministro-
chefe da Casa Civil, Eliseu 
Padilha, e do ministro da 
Secretaria de Governo, 
Moreira Franco, no 
mesmo inquérito. 

As solicitações serão 
apreciadas pelo ministro 
Edson Fachin, relator da 
Lava Jato no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

O pedido para incluir 
Temer no inquérito 
que investiga o PMDB 
já havia sido feito pela 
Polícia Federal (PF), 
o que levou Fachin a 
solicitar a manifestação 
de Janot sobre o assunto. 

O PGR disse que a 
organização criminosa 
que permitiu ao 
presidente cometer os 
crimes pelo qual foi 
denunciado no inquérito 
4483, na verdade, estaria 
inserida no contexto 
maior da Lava Jato.

“O avanço 
nas investigações 
demonstrou que a 
organização criminosa 
investigada no inquérito 
4483 na verdade, ao 
que tudo indica, é mero 
desdobramento da 
atuação da organização 
criminosa objeto dos 
presentes autos. Por 
isso, no que tange a 
este crime específico 
(organização criminosa), 
mostra-se mais 
adequado e eficiente 
que a investigação seja 
feita no bojo destes 
autos e não do Inquérito 
4483”, escreveu Janot no 
parecer enviado na noite 
de ontem ao STF.

O inquérito sobre o 
PMDB tem, no momento, 
15 investigados, entre 
eles, o deputado cassado 
Eduardo Cunha (PMDB-
RJ) e o ex-ministro 
Henrique Eduardo Alves.

O presidente da 
Câmara dos 
Deputados, 

Rodrigo Maia (DEM-
RJ), disse ontem (3) em 
São Paulo que o governo 
precisa reorganizar sua 
base de apoio na Casa 
e que o PSDB “é muito 
importante”.

Ele afirmou contar 
com a união dos partidos 
de sustentação de Michel 
Temer para garantir a 
aprovação das reformas, 
após a votação que 
enterrou a denúncia contra 
o presidente. Segundo 
maior partido da base 
do governo, o PSDB foi a 
legenda aliada que deu, 
proporcionalmente, mais 
votos contrários a Temer.

“O Brasil, daqui para 
a frente, precisa que os 
partidos que têm uma 
posição parecida em 
relação ao futuro da 
economia possam pensar 
em conjunto”, afirmou o 
deputado federal, antes de 
participar de um encontro 
promovido pelo banco 
Goldman Sachs com 
clientes e investidores.

“Já passou a denúncia, 
e é importante que a gente 
deixe a denúncia para trás 
e a gente olhe para a frente”, 
disse. Maia minimizou os 
cinco votos de sua legenda, 
o DEM, que foram contra o 
Palácio do Planalto. “É uma 
minoria. Não representa 
a posição majoritária do 
partido.”

Numa análise dos 
cenários de apoio a Temer, 
o presidente da Câmara 
afirmou que, em relação 
a 17 de maio, data do 
início da crise da JBS, “o 
governo tem hoje uma base 
menor”. No entanto, “se 
olhar [a situação de] quatro 
semanas atrás, o governo 
teve um resultado melhor 
do que todos projetavam”.

“Agora, se projetar 
um futuro, você vê que 
para votar as reformas, 
principalmente a da 
Previdência, o governo vai 
precisar reorganizar a base.”

Maia disse que falou 
“rapidamente” com o 
presidente após a decisão 
desta quarta-feira (2). 

// Inquérito // Câmara
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Nas bancadas das legendas aliadas, presidente obteve 234 votos a favor e 93 
contra; outros 20 se ausentaram ou não votaram, apesar de estarem na sessão

Temer garantiu apoio de  
2/3 dos deputados da base

D
ois em cada três 
dos integrantes 
dos partidos da 
base de apoio 
ao governo Mi-

chel Temer ajudaram o presi-
dente a barrar a denúncia por 
corrupção passiva na Câma-
ra. Nas bancadas das legendas 
aliadas, o peemedebista teve 
234 votos a favor e 93 contra. 
Outros 20 se ausentaram ou 
não votaram, apesar de esta-
rem presentes na sessão de 
quarta-feira na Casa.

Mais da metade dos 93 
"dissidentes" se concentraram 
em quatro partidos aliados do 
governo: PSDB (21), PSD (14), 
PR (9) e PPS (9). Já nas cha-
madas legendas independen-
tes, que costumam votar com 
o Palácio do Planalto, mas não 
fizeram indicações para o pri-
meiro escalão, Temer conse-
guiu colher o apoio de 44% 
dos deputados.

A oposição cerrou filei-
ras: 98% de seus integrantes 
se manifestaram pelo prosse-
guimento da denúncia - que, 
se fosse aceita no Supremo 
Tribunal Federal, levaria ao 
afastamento do presidente do 
cargo.

Dos 385 integrantes da 
"bancada BBB" (boi, bala e Bí-
blia), que se organizam para 
defender temas ligados ao 
agronegócio, à segurança pú-
blica e à religião, Temer ob-
teve 57% dos votos. Votaram 
contra ele 38% desses deputa-
dos. Os demais 5% não partici-
param da votação.

Apenas um em cada cin-

co dos deputados ruralistas 
votou contra o presidente. Na 
"bancada do boi", formada por 
pouco mais de 200 parlamen-
tares, Temer obteve sete de 
cada dez votos. 

Às vésperas da votação, o 
presidente se reuniu com ru-
ralistas e concedeu benes-
ses econômicas a fazendeiros, 
como o parcelamento de dívi-
das e a redução de contribui-
ção ao Fundo de Assistência ao 

Trabalhador Rural (Funrural).
Na divisão dos votos por re-

giões, o presidente teve o maior 
porcentual de apoio no Cen-
tro-Oeste - onde o agronegó-
cio domina a economia e tam-
bém a política. Dos deputa-
dos da área formada por Goiás, 
Distrito Federal, Mato Gros-
so e Mato Grosso do Sul, 68% 
se alinharam a Temer na vota-
ção. A seguir vieram as regiões 
Norte (63% de apoio), Nordes-

te (48%), Sul (48%) e Sudeste 
(47%).

No ranking das bancadas 
estaduais que mais se alinha-
ram ao presidente, Mato Gros-
so ficou em primeiro lugar, 
com 88%, seguido por Ama-
zonas (75%), Roraima (75%), 
Goiás (71%) e Pará (71%). So-
mente em três Estados (Es-
pírito Santo, Acre e Sergipe) 
a oposição reuniu mais de 
dois terços dos votos - o pata-

mar necessário para aprovar o 
prosseguimento da denúncia 
contra o presidente.

A comparação do resulta-
do final com os números do 
Placar do Estado mostrou que, 
dos deputados que não quise-
ram revelar a posição antes da 
votação, quase 70% termina-
ram por se alinhar a Temer. 
Apenas 21% votaram contra 
ele, e os demais se ausenta-
ram ou se abstiveram.

Um dia depois 
de a Câmara dos 
Deputados rejeitar a 
autorização para que 
o Supremo Tribunal 
Federal (STF) julgue 
a denúncia por 
corrupção passiva 
contra o presidente 
Michel Temer 
(PMDB), o presidente 
do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), 
ministro Gilmar 
Mendes, disse ontem 
(3) que a decisão 
dos deputados traz 
estabilidade para o 
país. 

“Isso é uma 
questão da 
competência da 
Câmara. O sistema de 
‘checks and balances’ 
(sistema de freios e 
contrapesos) está 
funcionando”, disse 
Gilmar Mendes a 
jornalistas, depois da 
sessão plenária do TSE 
na manhã.

Indagado pelo 
Broadcast Político se 
a decisão da Câmara 
traz estabilidade, o 
ministro foi enfático: 
“Com certeza. Essas 
questões têm de ser 
definidas, porque isso 
gera instabilidade”.

Na avaliação de 
Gilmar Mendes, desde 
maio, quando veio 
à tona a delação do 
grupo J&F, o Brasil 
passa por um quadro 
de crise, com as 
atenções voltadas para 
um cenário “jurídico-
político-policial”. Agora, 
o ministro acredita 
que vai ser possível 
que os parlamentares 
aprofundem as 
discussões sobre a 
reforma política.

“Vamos poder 
concentrar energia 
nesse tema, que é 
prioritário”, comentou 
Gilmar.

O presidente 
do TSE destacou 
que o País vive 
uma instabilidade, 
ressaltando que 
dos presidentes 
eleitos desde a 
Constituição de 1988, 
só dois terminaram o 
mandato - Fernando 
Henrique Cardoso 
(PSDB) e Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

“Precisamos pensar 
hoje se nós temos um 
modelo adequado 
de governança, de 
governabilidade e 
precisamos encontrar 
meios e modos de 
não instabilizarmos a 
democracia”, afirmou 
Gilmar.

Questionado se 
a nova denúncia 
a ser apresentada 
pelo procurador-
geral da República, 
Rodrigo Janot, contra 
Temer poderia 
trazer instabilidade, 
o presidente do TSE 
limitou-se a dizer: 
“Vamos aguardar. 
Depois da denúncia, a 
gente comenta.”

A suspensão do prosse-
guimento da denúncia con-
tra o presidente Michel Temer 
na Câmara teve o apoio maci-
ço dos deputados que, há um 
ano e três meses, autorizaram 
o afastamento de Dilma Rous-
seff da Presidência. Dos 263 
votos contra o andamento do 
processo contra o peemede-
bista nesta quarta-feira, 80,2% 
foram de parlamentares que 
apoiaram o impeachment.

Na ocasião, 367 deputados 
votaram pela abertura do pro-
cesso que levou à cassação da 
petista e 137 contra. A compo-
sição da Câmara mudou pou-
co desde então: 40 dos 513 
parlamentares que participa-
ram da histórica sessão do dia 
17 de abril de 2016 não exer-
cem mais o mandato. Dos que 
entraram em seus lugares, 22 
votaram a favor de Temer.

O placar contra o peeme-

debista, de 227 votos, foi maior 
do que Dilma conseguiu arre-
gimentar para tentar barrar o 
seu impeachment. Dos favo-
ráveis à denúncia, 101 vota-
ram contra o afastamento da 
petista no ano passado.

Houve ainda um pequeno 
grupo, de 23 deputados, que foi 
governista nas duas votações: 
favorável tanto a Dilma - con-
tra o impeachment - quanto a 
Temer. O deputado Zeca Ca-

valcanti (PTB-PE) foi um deles.
“Não mudei de lado”, disse 

Cavalcanti. “Não me arrepen-
do de ter votado contra o im-
peachment. O meu voto sobre 
a denúncia foi pelo momen-
to que o País passa, pois não 
acho que uma nova troca de 
governo, com uma interinida-
de, vá ajudar. Meu voto foi no 
sentido de dar estabilidade. 
Não foi para arquivar a investi-
gação, mas que aguarde o fim 

do mandato do presidente.”
O PT votou de forma fecha-

da, nas duas ocasiões: 100% de 
votos a favor de Dilma e zero 
votos pró-Temer. Esse mes-
mo comportamento foi exibi-
do pelos parlamentares do PC 
do B e do PSOL. Na sessão de 
quarta-feira, nenhum partido 
deu 100% de seus votos a Te-
mer - as exceções foram os na-
nicos PSL e o PEN, cujas ban-
cadas só têm três integrantes.

Deputados integrantes da 
base que se mantiveram fiéis 
ao presidente Michel Temer 
vão cobrar punição a partidos 
e parlamentares aliados que 
“traíram” o peemedebista e vo-
taram favoravelmente à acei-
tação da denúncia por cor-
rupção passiva oferecida pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) contra ele.

A principal reclamação 
virá de deputados do Centrão, 
grupo do qual PP, PR, PSD e 
PTB fazem parte e de quem 
Temer saiu ainda mais de-
pendente após a votação de 
quarta-feira.

A artilharia mais pesada 
será contra o PSDB, legenda 
que tem quatro ministérios, 
mas cuja maioria dos depu-
tados votou pela aceitação da 
denúncia contra o presidente. 
Os fiéis vão cobrar que Temer 
retire dos tucanos o coman-
do do Ministério das Cida-
des, hoje nas mãos do deputa-
do Bruno Araújo (PSDB-PE). 
A pasta é cobiçada principal-
mente pelas bancadas do PSD 
e do PMDB, partido de Temer, 
em razão da sua capilaridade 
política.

A avaliação de parlamen-

tares do Centrão é de que os 
tucanos não podem coman-
dar tantos ministérios impor-
tantes ao mesmo tempo em 
que fazem ameaças de de-
sembarque e duras críticas a 
Temer desde que a delação da 
JBS atingiu o presidente. A re-
clamação contra os tucanos 

feita nos bastidores ainda du-
rante a votação foi externada 
pelo deputado Laerte Bessa 
(PR-DF). “Tenham hombrida-
de e devolvam os cargos”, disse 
o parlamentar.

Nas rodas de conversa, 
deputados do Centrão e liga-
dos ao presidente da Câma-

ra, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
já davam como certo que Te-
mer vai tirar o PSDB do Mi-
nistério das Cidades. A princi-
pal aposta é de que a pasta vai 
para o PSD, que hoje coman-
da o Ministério das Comuni-
cações, com Gilberto Kassab. 
Há quem acredite, porém, que 

Temer deverá manter a Secre-
taria de Habitação, que cuida 
do Minha Casa Minha Vida, 
com tucanos. 

Integrantes do Centrão 
marcaram uma série de reu-
niões para avaliar o mapa de 
votações e organizar a reação. 
No Centrão, há parlamenta-
res que querem, até mesmo, a 
saída do ministro de Minas e 
Energia, Fernando Coelho Fi-
lho. Ele é filiado ao PSB, par-
tido cuja grande maioria da 
bancada votou contra Temer.

Dissidente, o ministro 
deve migrar para o DEM na 
próxima janela para mudança 
de partido sem risco de perder 
o mandato de deputado.

O líder do governo na Câ-
mara, Aguinaldo Ribeiro (PP-
-PB), afirmou que o momento 
é de “serenidade”, mas defen-
deu que é preciso fazer uma 
avaliação criteriosa sobre o re-
sultado da votação. 

“O momento é de avaliar o 
resultado com muito critério 
e respeito aos parlamentares 
que deram demonstração de 
lealdade ao presidente”, afir-
mou o deputado, cujo partido 
não fechou questão e também 
deu votos contrários a Temer.

Gilmar 
diz que 
votação traz 
‘estabilidade 
para o país’

Centrão cobra punição aos aliados ‘infiéis’

Rejeição de denúncia tem aval de deputados pró-impeachment

// Gilmar Mendes, 
presidente do STF

ABr

// Aguinaldo Ribeiro, líder do governo na Câmara: avaliação criteriosa sobre o resultado da votação 

ANTONIO CRUZ / ABr

// Mais da metade dos 93 “dissidentes” se concentraram em quatro partidos aliados do governo: PSDB, PSD, PR  e PPS

LULA MARQUES
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OpiniãO

A expectativa de que o Bra-
sil iria parar na última quarta-
-feira para acompanhar a vo-
tação, na Câmara Federal, da 
primeira denúncia apresenta-
da pela Procuradoria Geral da 
República contra um Presiden-
te da República no exercício do 
mandato, terminou gerando 
uma grande frustração.

Diferentemente do que 
aconteceu há pouco mais de 
um ano, quando foi votado o 
impeachment da presiden-
te Dilma Roussef, não há regis-
tro de povo nas ruas. As tenta-
tivas agora não conseguiram 
produzir uma só documenta-
ção numericamente expressi-
va. Sem a presença do “exérci-
to” do MST do Stédile, nem da 
“bolsa mortadela”, os chamados 
movimentos sociais ficaram 
na vontade. Em Natal, pegan-
do carona numa greve de fun-
cionários públicos que se arras-
ta há mais de um mês, não deu 
para juntar uma centena – con-
tada – de pessoas.

A poderosa Rede Globo de 
Televisão, que acreditou no in-
teresse da população e sus-

pendeu sua programação para 
transmitir ao vivo cada depu-
tado, individualmente, can-
tando o seu voto, recebeu um 
duro castigo: - a queda de sua 
audiência em 12% segundo as 
primeiras pesquisas (quando 
qualquer concorrente conse-
gue atingir audiência de dois 
dígitos é motivo de comemo-
ração). Além do efeito colate-
ral para quem teorizou que a 
transmissão do da sessão, mos-
trando o voto de cada deputa-
do poderia inibir um número 
significativo de parlamentares, 
temerosos da reação dos seus 
eleitores...

No caso da bancada do Rio 
Grande do Norte, os três parla-
mentares – Zenaide Maia, Ra-
fael Motta e Antônio Jácome 
- que votaram “não” ao relató-
rio que impedia o afastamento 
do Presidente já eram conheci-
dos por terem procurado sur-
far na onda favorável para a po-
sição, enquanto os outros cin-
co – Walter Alves, Beto Rosado, 
Fábio Faria, Felipe Maia e Ro-
gério Marinho - que se mostra-
ram calados, não de inibiram 

na hora de votar “sim”
Antes que os especialis-

tas – Ah! Os especialistas – co-
mecem a teorizar, é preciso re-
conhecer que a campanha de 
desmoralização da classe po-
lítica pode não deixar sobre-
viventes. Se os políticos são fi-
guras tão desprezíveis, por 
que acompanhar a política? 
Sem falar não incoerência de 
muitos. Como aceitar que os 
mesmos petistas incorpora-
dos a um verdadeiro furor in-
vestigatório para exigir o afas-
tamento do Presidente da Re-
pública (mesmo sem a apre-
sentação de nenhuma prova 
de que ele se beneficiou dire-
tamente de atos de corrupção 

ou favoreceu de alguma forma 
as empresas dos seus delato-
res), denunciem perseguição 
ao ex-presidente Lula, nos vá-
rios processos que responde e 
exijam provas do seu envolvi-
mento (no que estão corretos) 
criminoso no caso do triplex 
do Guarujá ou do sítio de Ati-
baia. Mas a contradição é fla-
grante e termina contribuin-
do para conter o interesse do 
público.

Para se ter uma definição 
curta e grossa da situação é pre-
ciso entender que o Povo está 
de saco cheio dos políticos e da 
política. Inclusive com muitos 
da safra mais nova que apare-
ceu liderando as manifestações 
do ano passado e começaram 
a se arrumar, ocupando um lu-
garzinho na política. Enquanto 
se discute se foi uma vitória ma-
gra (ou gorda) do governo e se 
espera por nova denúncia do 
dr. Janot é preciso entender que 
dentro de mais um ano estare-
mos em plena campanha elei-
toral, que tem como maoptr de-
safio vencer tanto desinteresse 
da população.

Invenção do Nordeste
Baseado no livro de do 
professor Durval Muniz 
de Albuquerque, o Grupo 
Carmin montou o espetáculo 
“A Invenção do Nordeste”, 
que vai estrear, hoje, na 
Casa da Ribeira e continua 
até domingo. A proposta 
é desenhar a trajetória 
tragicômica e por vezes 
conflitante da história recente 
da região.

Prestação de serviço
A Universidade Federal 
aprovou uma resolução que 
regulamenta as atividades 
de prestação de serviço 
em projetos acadêmicos 
realizadas por servidores e 
estudantes da instituição. 
Trata-se da oferta de 
serviços com uso do capital 
intelectual da universidade 
à comunidade externa, 
representada por pessoas 
físicas, entidades públicas e 
organizações privadas com 
ou sem fins lucrativos.

Proibido vender
Numa entrevista à agência 
Reuters, depois de conhecido 
o resultado da decisão do 
CADE vetando a venda 
da empresa à Ipiranga, o 
Presidente da ALE, Marcelo 
Alecrim, afirmou que “a 
palavra vender está proibida, 

agora, na nossa empresa. A 
abordagem da Ipiranga era 
muito boa para ambas as 
partes. Temos vários alvos 
para a gente. Com os juros 
baixando, linhas de crédito 
melhorando no país e a gente 
em condições financeiras 
boas, vamos para frente”. A 
ALE faturou R$ 12.5 bilhões 
no ano passado, é a quarta 
do Brasil e está presente em 
todas as regiões do Brasil.

Padre sanfoneiro

Será na noite de hoje, 
no Teatro Municipal de 
Parnamirim, o lançamento 
dos novos CD e DVD do 
padre Caio Cavalcanti, o 
padre sanfoneiro do Brasil. 
Nascido em Natal o padre 
Caio reside no Rio de Janeiro 
e vem mostrando sua arte 
em todo o país. Além de 
Teologia, o padre sanfoneiro é 

graduado em Educação Física 
pela UnP e especialização em 
Ciências da Religião.

Mulheres da rua
A Secretaria de Saúde de 
Natal iniciou uma parceria 
com a rede de Farmácia 
Pague Menos uma 
campanha de arrecadação 
de absorventes visando dar 
dignidade e conforto para as 
mulheres em situação de rua. 
Ao lado se desenvolve uma 
ação educativa de cuidados 
básicos de higiene.

Parque autorizado
O Parque Tecnológico 
Metrópole Digital venceu 
mais uma barreira 
burocrática: O Conselho 
Universitário (Consuni) 
aprovou alterações no 
Regimento Interno do 
Instituto Metrópole 
Digital para autorizar o 
funcionamento do seu 
parque tecnológico e dá o 
nome da área em torno do 
Campus Central da UFRN de 
“Parque Metrópole”.

Nova fase
O ABC se 
rende ao bom 
senso e decide 
mandar os seus 
próximos jogos 

pela Séria B na Arena das 
Dunas, o primeiro deles na 
próxima quarta-feira contra 
o Santa Cruz de Recife, com 
expectativa de atrair um bom 
público de pernambucanos. 
Também serão na Arena das 
Dunas as partidas contra o 
Juventude e o Boa Esporte.

Fora da lista
Segundo “O Estado de São 
Paulo”, o Procurador Geral 
da República, Rodrigo Janot 
pediu ao ministro Edson 
Fachim a retirada dos nomes 
dos senadores José Agripino, 
Garibaldi Alves e Martha 
Suplicy, além dos deputados 
Jarbas Vasconcelos e 
Roberto Freire da lista de 
acusados de terem recebido 
da Odebrechtrecursos 
não contabilizados para 
a campanha de 2010, 
reconhecendo a falta de 
consistência na acusação. 
Essa providência acontece  
junto ao pedido de inclusão 
dos nomes de Michel Temer, 
Eliseu Padilha e Moreira 
Franco na lista do que ele 
chama de “quadrilhão do 
PMDB”.

De saco cheio

ZUM  ZUM  ZUM

Ações de entendimento

Geleia de amor

Ações mais simples e econômicas para resolver o proble-
ma do volume de veículos na Avenida Engenheiro Roberto 
Feire, que liga o bairro/praia de Ponta Negra à Zona Sul e  sa-
ída/entrada de Natal pela BR-101. 

Empresários de vários setores como os da Associação 
Brasileira de Bares e Restaurantes do Rio Grande do Norte 
(Abrasel) são contra a proposta de reurbanização da ‘Estra-
da de Ponta Negra’ como é mais conhecida a ‘Roberto Frei-
re’, empilhada de restaurantes, shoppings e outros negócios.

A ‘Roberto Freire’ é uma espécie de termômetro de como 
andam os negócios da capital. Os restaurantes ali instalados, 
muitos de padrão internacional,  são atrativos para morado-
res de Natal e turistas. É também uma zona de confluência 
com outros bairros.

O protesto dos empresários é contra as estruturas chama-
das de ‘trincheiras’, aqueles pequenos túneis construídos em 
áreas como a Prudente de Morais, próximo à Arena das Du-
nas. Para os empresários, tanto as trincheiras como os viadu-
tos funcionam como ervas daninhas. Na opinião deles, são  
estruturas que sufocam e matam os negócios que existem no 
entorno, acarretando também problemas como o desempre-
go. Em um país com altos índices de desocupação, é perigoso 
abrir mais uma trincheira para enterrar empregos. 

As trincheiras, para os empresários, vão dividir Ponta Ne-
gra ao meio, tomando como base o projeto do Departamen-
to Estadual de Estradas e Rodagens (DER) para a avenida. A 
voz dos criadores de empregos tem que ser ouvida e, tam-
bém, deveria despertar no gestor, atenção, prioridade para se 
discutir uma situação e nada melhor do que fazer a coisa cer-
ta para a execução de projetos com tal amplitude: fazer audi-
ências públicas para que o resultado seja satisfatório para to-
dos os lados, mas com a primazia de que a solução da mobi-
lidade urbana deve privilegiar, sempre, a maioria, ou seja, a 
população. 

As soluções de engenharia urbana têm que focar os pro-
cessos de planejamento de forma ampla e integrada. Os inte-
resses dos empresários têm que convergir  aos interesses da 
população e às necessidades de mobilidade da cidade, tendo 
o poder público à frente. 

Mais importante para a cidade é que os problemas de en-
garrafamentos, de acidentes e outros transtornos causados 
na Roberto Freire, principalmente, no trecho entre a  Aveni-
da Salgado Filho (BR-101) e o acesso a  Avenida Ayrton Sen-
na, por exemplo, um dos principais a acessos a Nova Parna-
mirim, um dos bairros mais populosos e que mais cresce na 
Região Metropolitana de Natal.  

Tem gente que cansa de ouvir falar de amor. Sei que tem 
dias que são cinzas demais e os tons exacerbadamente alegres  
às vezes até doem nos olhos da paciência, mas é pelo menos 
aqui decidi evitar falar sobre a ruma de coisa ruim que a gen-
te já é obrigado a viver todos os dias.

E exatamente agora, quando estou pensando no que es-
crever nesse artigo, a coisa mais feliz que me vem à mente é 
geleia de mocotó. O gosto dela é o gosto de uma parte boa 
da minha vida, na infância, e me remete a um lugar peculiar-
mente bom: Jardim Maranguape, município de Paulista, re-
gião metropolitana do Recife. Ali, no número 34 da Rua 108, 
é onde mora minha vó Silvia, que na verdade se chama Seve-
rina. Perto dali ela tem um comércio. Era para lá que ia nas fé-
rias quando criança e para onde fugia quando queria fazer 
arte na adolescência. 

Achava fantástico andar na rua e ser reconhecido por um 
desconhecido por causa da semelhança com o meu pai, que 
já saíra de lá havia muitos anos. Só não era melhor do que ser 
alcunhado de “o neto de Dona Silvia”, patente que me dava o 
direito de entrar e sair de qualquer lugar, comprar fiado nos 
lugares e receber mimos de gente que sequer sabia o nome.

Foi lá que comi pela primeira vez a geleia de mocotó. Que 
me perdoe Érick Jacquin, mas a pessoa que teve a ideia de fa-
zer aquilo é digna da maior honraria possível da culinária. O 
melhor dela é que só havia lá – claro que havia aqui, mas aos 
7 ou 8 anos de idade eu não sabia disso – e isso me forçava a 
sempre querer estar naquele lugar. 

Sabendo que havia gostado, minha avó, nunca muito afei-
ta a moderações bestas, começou a comprar de muito. Co-
mia de manhã, à tarde e à noite, depois do inhame com car-
ne, outra coisa que não fazia parte do meu cardápio por aqui. 

Certa vez aconteceu um problema: ocupada, minha avó 
pediu para Rodolfo, meu primo mais novo, ir ao mercadinho 
de Bel comprar mais geleia. Ele voltou com algo diferente, 
uma embalagem de papelão, quadradinha, diferente da que 
estava acostumada (copo de vidro, rótulo azul e a marca “Du-
Copo” estampada). Deu ruim. Só depois vi que aquela geleia 
em especial tinha “sabor framboesa”, o que, por mais que eu 
goste, quebrou todo o clima que cercava aquele momento. 

Acho que não precisa eu dizer que essa geleia não é essas 
coisas todas, principalmente depois que eu descobri que mo-
cotó era uma parte do boi – sim, sou bem frescurento para 
comer carnes diferentes. Mas se você chegou até o fim des-
se texto é porque sabe que tem coisa que não precisa de ló-
gica para fazer sentido dentro de nós. Basta sentir mesmo. 
Por isso que sempre que como essa geleia sinto um gosto de 
amor e uma saudade enorme de ir ver Dona Silvia de novo. 

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO GOVERNADOR ROBINSON FARIA 
DEPOIS DE AUDIÊNCIAS, EM BRASÍLIA, 
COM AS DIRETORIAS DO BANCO DO 
BRASIL E DA CAIXA ECONÔMICA.    

“O Governo tem um plano 
para resolver a situação 
financeira do Estado”.

• O PSD Mulher realiza, hoje, o seu 
encontro estadual no hotel Holiday In.
• Odair Diniz, Presidente da Câmara 
de Caicó, assumiu a presidência da 
FENACAM, no lugar de Raniere 
Barbosa.
• Faz 105 anos, hoje, que Assu 
ganhava um novo jornal “O Norte”.

• O UBER chegou a Mossoró. A 
operação começou terça-feira.
• A EDFURN aprontou seu primeiro 
catalogo de livros digitais que lançou, 
já tendo 110 títulos em sete áreas de 
conhecimento.
• Mossoró se prepara para a Festa do 
Bode dia 10 de Agosto.

• O oral designer Dickson 
Fonseca começou programação 
comemorativa a seus 30 anos de 
odontologia.
• A Câmara de Natal realiza, hoje, às 
9 hs, audiência sobre a Síndrome dos 
braços vazios e suas conseqüências.
• Hoje é o Dia do Padre.

• Rodrigo Loureiro foi nomeado 
Assessor Parlamentar da Câmara 
de Natal lotado no gabinete da 
presidência.
• O Governo do Estado transfere R$  
119.010,00 para a Prefeitura de Cerro 
Cora realizar o seu 15º Festival de 
Inverno.

Artigo Luan Xavier
Jornalista    luanxavier@novonoticias.com
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Conecte-se

Fiquei alisando com os 
olhos como se fosse uma cria 
a nova e bela edição de ‘As Ci-
dades Invisíveis’, de Ítalo Calvi-
no. Nada mudou no texto, tal 
como circulou em português 
em 1990. A tradução de Dio-
go Mainardi foi mantida inte-
gralmente e a editora conti-
nua sendo a Companhia das 
Letras. Mas, o formato, ago-
ra charmosamente quadra-
do e bem levemente impres-
so em papel Pólem Bold Aqua, 
é de uma brancura aparente a 
fugirpara um amarelo suave-
mente esmaecido. 

É bem verdade que ao lei-
tor esses detalhes não interes-
sam muito, mas seria injusto 
omitir a beleza das ilustrações 
a bico de pena, suavemen-
te sombreadas, aqui e ali, por 
Matteo Pericoli, um italiano de 
Milão, 49 anos, com um portfó-
lio que registra a presença dos 
seus traços suaves nas páginas 
do New York Times, Observer 
e New Yorker.  Viveu nos Esta-
dos Unidos, mas hoje é profes-
sor da Escola de Arquitetura 
de Turim, onde vive ao lado de 
sua mulher e da sua filha.

Das ‘Cidades Invisíveis’ 
lembro, ainda, que foi o tema 
da monografia de conclusão 

do curso de jornalismo de Má-
rio Ivo Cavalcanti, e que hou-
ve nos jardins de uma galeria 
de arte, na vila de Ponta Negra, 
um bate-papo sobre as ima-
gens que Mário Ivo - foi bater 
na Itália -e como no tempo do 
cinema novo, com uma câma-
ra na mão e uma idéia na cabe-
ça. E de tudo restou uma velha 
admiração pelo livro de Calvi-
no que agora acorda com essa 
edição mais do que bonita. 

Nunca esqueci, antes da 
Parte 6 - ‘As cidades e as trocas’ 
- o diálogo de Marco Polo e Ku-
blai Khan diante da ponte que 
Marco Polo descreve pedra 
por pedra. Não saberia dizer 
de cor, preciso ir ao livro, catar 
as palavras originais. Ao encer-
rar a descrição minuciosa, Ku-
blai Khan pergunta, na sua ob-
jetividade: ‘Mas qual a pedra 
que sustenta a ponte?’. Marco 
Polo responde: ‘A ponte não é 

sustentada por este ou aquela 
pedra, mas pela curva do arco 
que estas formam’.

O diálogo poderia ser en-
cerrado ai, se fosse apenas 
essa a curiosidade que a pon-
te ergue diante de Kublai Khan 
e Marco Polo. Não é. Kublai 
Khan, depois de um certo si-
lêncio, pergunta: ‘Por que falar 
das pedras? Só o arco me inte-
ressa’. Marco Polo, então, vol-
ta às pedras: ‘Sem as pedras o 
arco não existia’. O diálogo não 
explica a vida, não consagra a 
alegria nem justifica a solidão 
humana. Os dois apenas es-
tão diante de um arco que se 
ergue no ar, entre pedras. E só. 

 Aliás, não é só.  É tan-
to que Marco Polo, acusado de 
não citar Veneza entre as cida-
des de sua admiração, respon-
de a Kublai Khan que todas as 
vezes que se refere a qualquer 
cidade está sempre falando de 
Veneza. E acrescenta: ‘Pode 
ser que eu tenha medo de re-
pentinamente perder Vene-
za, se falar a respeito dela. Ou 
pode ser que falando de ou-
tras cidades já a tenha perdi-
do pouco a pouco’.  É que para 
ele, Marco Polo, não basta re-
gistrar a memória só com as 
palavras... 

A ponte

CONVITE - O empresário 
Tião Souto deve deixar o 
PSDB, sob pena de não 
realizar seu objetivo de lançar 
as candidaturas aos mandatos 
majoritários e como chegou a 
admitir em sua entrevista mais 
recente. 

DESTINO - Tião citado o 
partido Solidariedade, do 
deputado Kelps Lima, mas, 
até agora, sem anunciar 
mudança. Pela legislação, a 
escolha partidária não pode 
ultrapassar o limite: dia 30 de 
setembro.

AVISO - O capitão Styvenson 
Valentim, o homem da lei 
seca, pode disputar um 
mandato majoritário na luta 
política de 2018. Esse partido 
pode ser o Solidariedade. 
Tudo depende de boas 
conversas políticas.

SENADO - Uma das 
alternativas do Solidariedade 
será lançar ao Senado a dupla 
Magnólia Figueiredo e o 
capitão Styvenson Valentin, 
por exemplo. Dos símbolos da 
ficha limpa no mar cheio de 
suspeições. 

ALGEMAS? - Para os 
observadores da política e 
futurologistas, a candidatura 
do prefeito Carlos Eduardo 
Alves a governador só seria 
viável ao lado de Garibaldi 
Filho e José Agripino nasduas 
vagas para senador. 

SAUDADE  - O escritor 
Jurandyr Navarro é o nome 
escolhido pela Academia 
Norte-Rio-Grandense de 
Letras para ser o orador na 
sessão de homenagem ao 
médico Paulo Bezerra, o 
inesquecível Paulo Balá.

POSSE - O professor e escritor 
Humberto Hermenegildo 
já marcou a sua posse 
na Academia Norte-Rio-
Grandense de Letras: será dia 
20 de outubro. Humberto é 
uma aquisição importante 
para a ANL. 

VALOR - Hermenegildo é 
um dos principais estudiosos 
da obra de Câmara Cascudo 
e do modernismo aqui no 
Estado. Uma revelação de 
ficcionista e lança, até final de 
setembro,oseu primeiro livro 
de poesia. 

MOSSORÓ - O contista e 
editor Cláudio Arcanjo é 
candidato a imortal na vaga do 
escritor Paulo Bezerra. Já está 
pedindo votos e conta com 
o beneplácito do presidente 
da ANL, o poeta Diógenes da 
Cunha Lima. 

ESTILO - O deputado Rogério 
Marinho fez do voto pró-
poder um discurso contra 
o PT como se fossem de 
origem petista as acusações 
contra Michel Temer. Djalma 
Marinho, o grande avô, votaria 
assim?

ECT-BB - As agências dos 
correios não mais receberão 
contas em dinheiro vivo, 
como vinha sendo dentro do 
acordo com Banco do Brasil. 
Quitações de contas agora 
serão exclusivamente via 
cartão de crédito. 

CRATERAS - Uma das quatro 
crateras abertas pela chuvana 
Rua Vicente Farache, em 
Morro Branco, engoliu até 
uma escada quase toda e a 
Prefeitura não toma a menor 
providência, mas cobrou todo 
IPTU. 

PALCO

CAMARIM

Derrota do vôlei feminino
A nossa equipe é muito jovem e tem pouca experiência, 

apesar de estar fazendo uma excelente campanha. Vamos 
chegar lá!
João Cabral Sobrinho
Via Instagram

 Cortes orçamentários na UFRN
Infelizmente, as Universidades Públicas no Brasil não fo-

ram feitas para alunos de baixa renda. Basta dar uma volta 
pela UFRN e constatar esta realidade.
João Paulo Diniz
Via Instagram

Aeroporto de Natal classificado 
como o melhor do Brasil

Vou falar na qualidade de turista: Tenho preguiça de ir à 
Natal só de pensar no aeroporto. Distância horrível (de cara, 
o sujeito gasta 200 reais só de transporte para o aeroporto, 
que nem em Natal é). O aeroporto, apesar de ser novo, já so-
fre com goteiras em todos os lados. Os restaurantes estão fe-
chando devido ao preço alto para manter-se e ao público pe-
queno. O acesso da guarita da cancela de entrada até o aero-
porto é uma distância absurda e sem motivo justo.

Toda vez que vou à Natal me pergunto onde esteve o Mi-
nistério Público durante as contratações para a construção 
deste “legado da copa”, onde esteve o TCRN? O aparato de 
fiscalização do estado é caro e completamente ineficiente. É 
um absurdo o que fizeram com essa capital, no que tange ao 
aeroporto. Com todo o respeito que nutro ao potiguar, que há 
muitos motivos para se orgulhar dessa capital, mas uma de-
las não é o aeroporto.Sempre recomendo aos que querem ir 
para Natal: vá por João Pessoa e aproveita para passar uma 
estadia em Pipa.
Danielzinho Aires
Via Facebook

Aumento dos combustíveis
Preparem-se para o efeito dominó: tudo vai aumentar, ex-

ceto seu salário.
Mirian Clemen
Via Facebook

 Aumento dos combustíveis
Sei que é difícil, mass a única solução seria um dia nin-

guém sair de transporte próprio, mas sim utilizar o transporte 
público. O prejuízo para os postos de combustível seria enor-
me e rapidamente eles abaixariam o preço.
Laercio Medeiros
Via Facebook

Câmara dos Deputados 
escreve mais uma página 
infeliz de nossa história

A última quarta-feira foi marcada pela aprovação, na Câ-
mara dos Deputados, do arquivamento da denúncia apre-
sentada pela Procuradoria-Geral da República contra Michel 
Temer pelo crime de corrupção passiva. Com 263 votos favo-
ráveis ao arquivamento, 227 votos contrários, 19 ausências e 
1 abstenção, a Câmara impediu o Supremo Tribunal Federal 
de dar prosseguimento à investigação.

O resultado infelizmente já era esperado pela oposição, 
pois o presidente ilegítimo transformou o Palácio do Planal-
to em um verdadeiro balcão de negócios nos dias que ante-
cederam a votação. Através da liberação de emendas parla-
mentares, da oferta de cargos, da execução seletiva do orça-
mento público e de promessas indecorosas, Temer negociou 
os votos necessários para o arquivamento da denúncia.

A mesma Câmara dos Deputados queaprovou a admis-
sibilidade do impeachment da presidenta Dilma Rousse-
ff, sem que ela fosse sequer acusada de corrupção, despre-
zou todos os indícios de corrupção incorporados à denún-
cia apresentada pela Procuradoria-Geral da República con-
tra Michel Temer, com as mais inacreditáveis justificativas. 

A Casa legislativa que deveria ser a autêntica represen-
tante do povo brasileiro ignorou a opinião de mais de 90% 
da população, que desejava o prosseguimento da denúncia e 
da investigação, semeando ainda mais melancolia e desespe-
rança em um país já atormentado pelo desemprego, pela vio-
lência e pelo sucateamento dos serviços públicos. 

É natural que, diante de tamanho absurdo, as pessoas sin-
tam um misto de indignação e impotência, deixem de acredi-
tar nas instituições, percam a fé no amanhã. Mas é justamen-
te neste momento delicado que precisamosdespertar a cons-
ciência da população para a necessidade de lutar.

Apesar de Michel Temer ter conquistado os votos neces-
sários para o arquivamento dadenúncia apresentada pela 
Procuradoria-Geral da República, os 263 votos favoráveis ao 
arquivamento não são suficientes para a aprovação de ma-
térias como a reforma da previdência, que necessita de 308 
votos para ser aprovada na Câmara dos Deputados.As novas 
denúncias que serão apresentadas pela PGR contra Temer 
tendem a ampliar as dissidências na base de sustentação do 
governo e fortalecer cada vez mais a oposição.

Mais do que nunca é preciso recordaras palavras do mes-
tre Gonzaguinha, quando ele nos convida a sonhar, nascer 
com as manhãs, ter fé na vida e fazer o que será. O povo brasi-
leiro já derrotou uma ditadura. Não tardará a se levantar con-
tra este golpe continuado, ocupando as praças e avenidas do 
país para semear um novo horizonte.

Plural Fátima Bezerra
Senadora    fatimabezerra@novonoticias.com

1. GESTO
Injusto o gesto da Cosern 

vetando a renovação do patro-
cínio de quatro edições anuais 
da Revista do Instituto Históri-
co e Geográfico, única institui-
ção cultural centenária do Rio 
Grande do Norte.

2. HISTÓRIA
É bom registrar que a Re-

vista do IHG-RN é também 
a mais antiga publicação em 
circulação no Estado - mais de 
um século - reunindo nas suas 
páginas o maior acervo histó-
rico e documental. 

3. RIGOR
A prestação de contas das 

quatro edições anteriores 
cumpriu todas as suas exigên-
cias legais e contábeis man-
tendo a tradição de registrar 
temas da história e geografia 
do Rio Grande do Norte. 

4. TRADIÇÃO
Empresa energética, com 

sede no Rio, temsua autono-
mia para decidir a quem os 
seus incentivos devem ser ga-
rantidos, mas a decisão revela 
a falta de atenção com a tradi-
ção cultural do Estado. 
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Execuções fiscais municipais
O Tribunal de Justiça do Estado do Rio Grande do Nor-

te está desenvolvendo elogiável trabalho no sentido de esti-
mular os municípios a evitarem as execuções fiscais. Sob a 
alegação não apenas de longo tempo de conclusão dessas 
ações, como também do seu elevado custo.

Para tanto, está sugerindo medidas alternativas na via 
administrativa, dentre as quais de regularização de débi-
tos fiscais conjugando parcelamento com redução de juros 
de mora e multas, limites mínimos para inscrição em dívi-
da ativa e protesto de certidões de dívida ativa, o que, aliás, 
há algum tempo vimos ser feito em diversos municípios aos 
quais prestamos serviços de consultoria fiscal e tributária e 
cujos resultados não são significativos.

Ademais e, sobretudo, data vênia, está faltando ao egré-
gio Tribunal de Justiça atentar para o fato de que, se a dívi-
da de natureza tributária e não tributária não for ajuizada 
no prazo de 5 anos contados, da constituição definitiva na 
via administrativa ela prescreve. Em consequência do que 
ocorre, a renúncia de receita com implicação tanto para os 
municípios, quanto para os prefeitos, à luz da Lei de Respon-
sabilidade Fiscal e da Lei de Improbidade Administrativa.

Claro que medidas de regularização de débitos fiscais 
são recomendáveis, tenha sido inscritos ou não em dívida 
ativa. E introduzidas em caráter permanente nos Códigos 
Tributários dos Municípios e não em leis periódicas a que 
se dá a denominação de refis. Estabelecendo, porém, me-
canismo de controle para evitar a reiteração de sua utiliza-
ção pelos mesmos contribuintes. Além disso, para débitos 
de pequeno e médio importe, não para importes de dívidas 
elevadas e de contribuintes - pessoas físicas e jurídicas - de 
forte capacidade contributiva.

Denúncia

No Centro Administrativo do Estado, a calçada foi des-
truída pela Construtora Conarte para obras da Caern, pre-
judicando o ir vir dos servidores e demais pessoas.
Francisco Jeronimo de Medeiros Filho
Via NOVOWhats

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Sem essa de certo e errado por 
aqui. Há várias maneiras de ver a 
vida. E todas têm o seu preço e seu 
valor. Ao longo dos últimos três 
anos levantamos uma única ban-
deira: toda maneira de expressão 
vale à pena, assim como as formas 
de amar. Nosso amor por moda ex-
plodiu aqui. 

Convém ressaltar também que, 
seja qual for sua inclinação, há 
uma linha inconteste, que todos 
seguem – ou respeitam, no míni-
mo. Estou falando de reaproveitar, 
reutilizar, reciclar e afins. Customi-
zar e simplificar também precisam 
ser conjugados nos dias de hoje. 

Nos próximos dias você, caro 
leitor, vai ver que resolvemos reci-
clar as ideias e formatos também. 
Vamos continuar falando de moda, 
só que em outro espaço e dia, mas 

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Cristiano Félix
Jornalista    cristianofelix@novonoticias.com

Jornal de

Bispo de Caicó diz em missa 
que ‘homossexualidade é 

dom de Deus’:

Mulher simula gravidez e até 
chá de bebê para se vingar 

do ex

Em silêncio, pais enterram 
Arthur:

DESTAQUES

NOVO
CLIQUE

O humorista Winderson Nunes não perde tempo. Surfando na onda 
do hit “Na sua cara”,  do grupo eletrônico Major Lazer com as brasileiras 
Anitta e Pabllo Vittar, ele lançou uma paródia da música. E já alcançou 4 
milhões de visualizações.

Fim de tarde visto do bairro 
Dix Sept Rosado, Natal/RN.

Foto: Aline Sena.

É FAKE – 
E LINDO!
A Coach está 
investindo um fauxfur 
de fazer inveja e 
dar exemplo. Sim, 
trabalhamos com 
peles! Mas a moda não 
precisa de crueldade 
com animais ou 
humanos, vide trabalho 
escravo. Todas as 
usadas pela marca 
agora são sintéticas, 
sem renunciar ao luxo. 
Destaque para os 
detalhes colegiais dos 
estudantes mais cool 
do curso.   

ESPORTISTA 
URBANO

Agora que pegou, 
a Diesel resolveu 
aproveitar a boa 

investida dos 
estilistas a respeito 

das peças esportivas. 
Enfim, foi menos 

suado para a marca, 
mas, agora a linha 

Black Gold encheu 
a nova coleção de 

inspirações na vida 
ao ar livre. Destaque 
para o moletom mas 
alongado, usado por 
baixo da jaqueta de 

couro. 

GLADIADOR 
PUNK
Fausto Puglisi é 
uma das minhas 
marcas preferidas, 
por não ter medo 
de ser julgada 
por ser ousada e 
segmentada. Se é 
pra rima, o faremos 
com orgulho, 
certo? Peças com 
aplicações de metal 
dialogam bem fácil 
com coturnos ou 
gladiadoras. Sim, 
muitos irão investir 
nela outra vez no 
inverno 2018!

PAPEL POP, 
DE MISSONI

As peças da 
Missoni criam um 

efeito artesanal 
incrível. Trata-se 

de combinar as 
melhores texturas, 

cores e fios. 
Destaque para a 

calça utilitária, cheia 
de bolsos, que ainda 

vai pintar muito, 
assim como a jogger 
terá longo tempo de 

vida. 

SEMPRE 
CAMUFLADO

Quando o 
inverno chegar, 

o camuflado 
vai atacar outra 

vez. Ou seja: 
aproveitem 

hoje o final das 
promoções que 

estão rolando por 
essas bandas! 
Tomas Maier 

colocou a estampa 
militar para além 
dos casacos. Ela 
está em bolsos 
e nos pés! Tudo 

para fazer um look 
incrível.

5
nesse mesmo Novo. Domingo 
será o dia dos nossos futuros en-
contros, agora em uma página 
colorida, pra mostrar melhor o 
que, de fato e direito, precisa ser 
detalhado.

E já que estamos nesse tema, 
além de levantar a bandeira do 
consumo consciente de sem-
pre, vou mostrar a vocês três no-
vas formas de reler o que já foi 
feito – o que não quer dizer que 
você precise ter essa peças. Tal-
vez já tenha algo parecido, pre-
cisando só de uma adaptação e 
novo olhar. Enfim, é um TOP 5 
pra fechar o ciclo e recomeçar 
(no inverno 2018).  Você vai ver 
que muitos reencontros irão 
acontecer. 

Então, prepare-se para exer-
citar mais que os três erres.

razões para 
recomeçar
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Dólar  Comercial: 3,114 Ibovespa: -0,53%   66.777,13

Selic: 9,25% IPCA: -0,23%Euro 3,698

Novas normas estão sendo debatidas no 13º Encontro Nordestino de Contabilidade, 
que será encerrado hoje em Natal; evento reúne alguns dos maiores especialistas da área

Empresas terão de se adequar a 
regras contábeis internacionais

A
s novas nor-
mas internacio-
nais de contabi-
lidade preten-
dem deixar as 

pequenas empresas brasilei-
ras mais transparentes, o que 
é essencial para que possam 
transmitir mais confiabilidade 
à sociedade, principalmente 
em meio a escândalos de cor-
rupção envolvendo grandes 
companhias privadas, pontua 
o vice-presidente do Conse-
lho Regional de Contabilida-
de do Paraná (CRC/PR), Lau-
delino Jochem, especialista e 
com livros publicados sobre o 
assunto. 

Luadelino Jochem profe-
riu palestra ontem no 13º En-
contro Nordestino de Conta-
bilidade (Enecon), evento que 
começou na última quarta-fei-
ra (2) e será encerrado hoje no 
Centro de Convenções.

Todas as empresas no Bra-
sil são obrigadas a utilizar os 
parâmetros conhecidos como 
International Financial Repor-

ting Standards (IFRS). Essas 
normas regem a contabilidade 
dentro das empresas e órgãos 
públicos no país e no mundo. 
Por serem mais interpretati-
vas, essas novas regras reque-
rem que o profissional contá-
bil se atualize constantemente.

As grandes empresas bra-
sileiras já utilizavam as normas 
de IFRS desde 2008 em  ago-
ra, as pequenas empresas têm 
que se adequar a essa nova re-
alidade, assinala o vice-presi-

dente do Conselho Regional 
de Contabilidade do Paraná.

Segundo Laudelino Jo-
chem, as empresas têm que 
ficar atentas às novas regras, 
pois a aplicação incorreta des-
sas normas podem acarretar 
multas junto à Receita Federal. 
De acordo com Jochem, além 
trazerem transparência à em-
presa, em longo prazo, as no-
vas normas trarão economia 
de ativos.

As normas contábeis in-

ternacionais são redigidas em 
Londres e todos os países as 
adotam. “A necessidade de in-
cluir o país nas normas inter-
nacionais de contabilidade le-
vou o Brasil a adotar essas no-
vas regras”, explica Laudelino 
Jochem.

COMPLEXIDADE
Também participante do 

Enecon, o presidente do CRC/
PR, Marcos Rigoni, amplia as 
discussões sobre as normas 

que as empresas são obriga-
das a adotarem. Ele afirma que 
as empresas têm dificuldades 
para se adequar às novas nor-
mas de contabilidade porque 
estas são muito complexas e 
demandam mais interpreta-
ção. No entanto, são essen-
ciais para formação de profis-
sionais contábeis mais atuali-
zados e qualificados como o 
mercado exige.

Segundo o presidente do 
CRC/PR, as IFRS são precur-

soras nas grandes mudanças 
nas normas contábeis no Bra-
sil que não passavam por uma 
reformulação nessa área des-
de 1976. 

Na opinião de Marcos Ri-
goni, o objetivo das novas nor-
mas internacionais que es-
tão em implantação no Brasil 
é deixar os processos contá-
beis das empresas muito mais 
transparentes para que a so-
ciedade confie mais nas orga-
nizações privadas. 

“Se um empresário chinês 
pegar as demonstrações con-
tábeis de uma empresa que 
adota as normas da IFRS verá 
que a organização tem credi-
bilidade e confiabilidade e vai 
investir na empresa”, exemplifi-
ca Marcos Rigoni.

A palestra dos dois espe-
cialistas contábeis, ontem,   foi 
mais uma espécie de treina-
mento que com o objetivo de-
monstrar de maneira prática 
as novidades nas normas in-
ternacionais vigentes no Bra-
sil para ajudar os profissionais 
que trabalham com microem-
preendedores e a aplicá-las no 
dia a dia das empresas. 

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

13º ENCONTRO NORDESTINO 
DE CONTABILIDADE

Programação 

Hoje (4 de agosto)
09h às 10h30
Auditório I
Tema: Contabilidade e 
ensino na era da revolução 
digital 
Palestrantes: Liêda Amaral, 
Wellington Cruz e Jorte Lutif

09h às 10h30
Auditório II
Tema: Contabilidade da 
inovação: analisando a 
performance de start-ups
Palestrante: Pablo 
Fernandes Dant

09h às 10h30
Sala Zumbi
Mesa redonda Sped - Tira 
dúvidas
Jonathan Formiga
(Só para profissionais)

11h às 12h30
Auditório I
Tema: Perícia contábil na 
investigação e julgamento 
de corrupção e lavagem de 
dinheiro 
Palestrantes: Adilson 
Carvalho Silva e Fábio 
Augusto da Silva Salvador

11h às 12h30
Auditório II
Tema: Contabilidade para o 
terceiro setor
Palestrante: Juarez 
Domingues Carneiro 

14h às 15h30
Auditório I
II Encontro Nordestino 
de Jovens Lideranças 
Contábeis e PVCC
Palestra motivacional - 
“Comunicação e motivação”
Palestrante: Giovanni 

Magnus 
Apresentação do PVCC: Iara 
Dórea
14h às 15h30
Auditório II
A Contabilidade do Petróleo 
Brasileiro e o Cenário 
Internacional 
Palestrante: Ivan Alves 
Nascimento - Contador 
Pleno e Gestor
16h às 17h30
Auditório I
Simples Nacional
Palestrante: Silas Santiago
Inovações no Sped
Palestrante: Jonathan 
Formiga
16h às 17h30

Auditório II
IPSAS – Inovação no Serviço 
Público 
Antonio Erivando Xavier 
Junior - Prof. Ufersa

//Estandes do 13º Encontro nordestino de contabilidade

FOTOS: RODRIGO ZUZA / NOVO

// Evento mostra as novidades para os profissionais  contábeis

Se um empresário chinês 
pegar as demonstrações 

contábeis de uma empresa 
que adota as normas da 

IFRS verá que a organização 
tem credibilidade e 

confiabilidade”.

Marcos Rigoni 
Presidente do CRC-PR

A necessidade de 
incluir o país 

nas normas 
internacionais de 

contabilidade levou 
o Brasil a adotar 

essas novas regras”.

Laudelino Jochem
Vice-presidente do CRC/PR
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Segunda fase do programa arrecada, em multas e impostos de recursos 
ilegais do exterior, 3,4% da receita da primeira fase, avalia Receita Federal 

Repatriação regulariza 
apenas R$ 4,6 bilhões

A 
a r r e c a d a ç ã o 
com multas e 
impostos de-
corrente da se-
gunda fase da 

repatriação de recursos ile-
gais no exterior foi de R$ 
1,615 bilhão, o equivalente a 
3,4% da receita da primeira 
etapa do programa, informou 
a Receita Federal nesta quin-
ta-feira (3).

Como 46% desse montan-
te ainda terá que ser distribu-
ído a Estados e municípios, o 
que efetivamente entrará nos 
cofres da União serão R$ 872 
milhões.

O fracasso da arrecadação 
com a nova fase -a receita es-
perada a princípio era de R$ 
12,7 bilhões- foi um dos mo-
tivos que levaram o governo 
a aumentar impostos sobre 
combustíveis e contingenciar 
R$ 5,9 bilhões adicionais para 
conseguir cumprir a meta fis-
cal deste ano.

De acordo com a Receita, 
no total foram regularizados 
R$ 4,6 bilhões em ativos no 

exterior. O pagamento de im-
postos e multas foi dividido 
em R$ 1,6 bilhão pagos por 
pessoas físicas e outros R$ 
12,6 milhões por empresas.

Na avaliação de advoga-
dos tributaristas ouvidos pela 

reportagem, a adesão foi bai-
xa porque a primeira etapa foi 
um sucesso, o que esvaziou o 
interesse pela nova fase.

Outro ponto é que as alí-
quotas a serem pagas na se-
gunda etapa do regime foram 

maiores, de 15% do Imposto 
de Renda e mais 20,25% de 
multa sobre o valor do bem 
declarado pelo contribuinte.

Ou seja, a alíquota total 
passou a ser de 35,25%, per-
centual maior do que o co-

brado no programa passado, 
quando foram cobrados 30% 
(15% do IR e 15% da multa).

Além disso, as declara-
ções do Ministério Público 
Federal de que investigaria a 
repatriação, já que o progra-
ma estaria sendo usado para 
lavar dinheiro, trouxe insegu-
ranças aos contribuintes.

A movimentação dos go-
vernos dos estado de SP e do 
RJ para tentarem aprovar leis 
estaduais para cobrar tributos 
sobre o patrimônio regulari-
zado também assustou poten-
ciais interessados.

Mesmo que a Receita te-
nha declarado que não for-
necerá informações sigilosas 
decorrentes do programa, a 
suspeita permaneceu.

Por fim, a variação cam-
bial usada na 2ª fase foi me-
nos atrativa. Na primeira fase, 
o câmbio usado para deter-
minar o pagamento foi fixado 
em 31 de dezembro de 2014, 
quando o dólar estava em R$ 
2,60. Na segunda fase, a data 
de referência foi 30 de junho 
de 2016, quando a moeda 
americana valia R$ 3,20.

Da Folhapress

// Programa de Repatriação arrecada R$ 1,615 bilhão em multa e impostos de recursos ilegais do exterior

MARCOS SANTOS / USP

STF dá 5 dias para Temer 
explicar os aumentos

A ministra Rosa We-
ber, do STF (Supre-
mo Tribunal Fede-

ral), abriu prazo de cinco dias 
para o presidente Michel Te-
mer prestar esclarecimentos 
sobre o decreto do aumento 
dos combustíveis.

O pedido foi feito na ação 
que o PT levou ao tribunal 
questionando a constitucio-
nalidade do aumento por de-

creto presidencial.
Para o partido, o reajuste 

deveria ser feito por lei publi-
cada 90 dias antes de entrar 
em vigor.

Sem saída para gerar no-
vas receitas, o governo au-
mentou os impostos cobra-
dos sobre combustíveis e 
congelou mais R$ 5,9 bilhões 
em despesas, aprofundando 
o arrocho na máquina públi-
ca. Em julho, decidiu por do-
brar as alíquotas de PIS e Co-
fins da gasolina e elevou em 

86% a do diesel.
"Requisitem-se, com ur-

gência, informações à Presi-
dência da República, a serem 
prestadas no prazo de cinco 
dias. Após, dê-se vista ao Ad-
vogado-Geral da União e ao 
Procurador Geral da Repúbli-
ca , sucessivamente, no prazo 
de três dias", escreveu a mi-
nistra no despacho.

As informações serão usa-
das por Rosa Weber, relatora 
da ação, em seu voto sobre o 
caso.

// Combustíveis

Letícia Casado  
Da Folhapress

O s brasileiros continu-
am com muito medo 
de serem afetados 

pelo desemprego e com bai-
xa satisfação com a vida, in-
formou nesta quinta-feira (3) 
a CNI (Confederação Nacio-
nal da Indústria). O índice 
do medo do desemprego su-
biu para 66,1 pontos em julho 
deste ano.

O valor é 1,8 ponto supe-
rior ao registrado em março 
e está 17,3 pontos acima da 
média histórica que é de 48,8 
pontos. Em comparação com 
junho de 2016, o índice caiu 
1,8 ponto. As informações são 
da Agência Brasil.

Os dados são da pesquisa 
Índices de Medo do Desem-
prego e Satisfação com a Vida.

Segundo a CNI, com o 
agravamento da crise política 
entre março e julho, pioraram 
as expectativas da população 
sobre o desempenho da eco-
nomia; e a percepção é que a 
recuperação vai demorar ain-
da mais. "Os brasileiros conti-
nuam com muito medo de se-

rem afetados pelo desempre-
go", informou a entidade.

O medo do desempre-
go é maior na região Nordes-
te, onde o índice alcançou 

68,3 pontos. Mas foi no Nor-
te/Centro-Oeste que a preo-
cupação aumentou mais nos 
últimos três meses. Naque-
la região, o indicador subiu 

para 66,9 pontos em julho e 
está 9,7 pontos acima do veri-
ficado em março. No Sudeste 
o índice é de 67,9 pontos e no 
Sul, de 56,7.

O índice de satisfação per-
manece como um dos meno-
res valores da série histórica, 
segundo a CNI. Ele teve um 
leve aumento de 0,3 ponto em 
julho, frente a março, e ficou 
em 65,9 pontos. O valor é infe-
rior à média histórica de 66,9 
pontos. Em relação a junho de 
2016, o índice satisfação com 
a vida subiu 1,4 ponto.

A satisfação com a vida é 
maior na Região Sul, onde o 
indicador é de 68,9 pontos. 
Em seguida, vem o Nordeste 
com 66,5 pontos. Entretanto, 
na comparação com o junho 
do ano passado, esta é a úni-
ca região que apresenta que-
da na satisfação com a vida. 
Na Região Norte/Centro-Oes-
te o índice é de 65,6 e no Su-
deste, de 64,7 pontos.

Esta edição da pesquisa 
ouviu 2 mil pessoas em 125 
municípios entre os dias 13 e 
16 de julho. A pesquisa Índi-
ces de Medo do Desemprego 
e Satisfação com a Vida está 
disponível na página de esta-
tísticas da CNI.

// Pesquisa 

Índice do medo do desemprego sobe 
para 66,1 pontos em julho, diz CNI

// Crise política  piora as expectativas da população sobre desempenho da economia, segundo a CNI

REPRODUÇÃO

// Rosa Weber, do STF, pede explicações do Planalto sobre impostos

STF

Governo terá 
que reorganizar 
a base para 
votar reforma

O presidente 
da Câmara, 
deputado Rodrigo 

Maia (DEM-RJ), avalia 
que o governo terá que 
reorganizar a base de 
apoio para conseguir 
avançar com a agenda de 
reformas, especialmente 
a da Previdência, que 
precisa de no mínimo 308 
votos para ser aprovada no 
plenário da Casa. 

O parlamentar 
ressaltou que, dependendo 
da ótica que se avalia 
o apoio do governo na 
Câmara na quarta-feira, 
este apoio certamente é 
menor se comparado ao 
que o presidente Temer 
possuía antes do dia 
17 de maio, quando foi 
revelada a delação da JBS 
e o áudio da conversa 
do peemedebista com o 
empresário Joesley Batista. 
"Já ao se olhar três, quatro 
semanas atrás, o governo 
teve resultado melhor que 
todos projetavam."

"Se você projetar 
um futuro, para se votar 
reformas, principalmente a 
da Previdência, o governo 
terá que reorganizar a 
base e acho que neste 
ponto é muito importante 
que se traga de forma 
unida o PSDB de volta 
para o governo", disse 
a jornalistas antes de 
participar de evento do 
banco norte-americano 
Goldman Sachs na capital 
paulista, ontem (3). Assim, 
se quiser ter o apoio 
que tinha antes da JBS, 
na casa dos 330 ou 340 
parlamentares, o governo 
vai precisar recompor a 
base, disse Maia. 

"Deputados que 
votaram pela abertura 
das denúncias não 
necessariamente votarão 
contra as reformas. Alguns 
já me disseram isso", 
afirmou Maia. "O ponto 
chave neste momento é 
a reorganização com o 
PSDB. O partido é muito 
importante para a base do 
governo". 

SEGUNDA DENÚNCIA
Questionado sobre 

uma segunda denúncia 
que pode ser enviada 
pelo procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot, 
contra Temer, Maia disse 
que não trata de assuntos 
que não estão no seu 
controle. "Vou tratar da 
pauta da Casa com os 
lideres a partir da próxima 
semana."

"Era importante que 
a votação ocorresse e 
ocorresse com quórum 
elevado e as duas coisas 
aconteceram", disse Maia 
quando perguntado 
sobre sua avaliação da 
votação ontem na Câmara, 
da denúncia contra o 
presidente Michel Temer. 
Maia considerou a votação 
difícil e citou a divisão do 
PSDB, com parte votando 
contra a denúncia e parte 
a favor, mas considerou 
que a maioria dos tucanos 
apoia a agenda reformista. 
"O Brasil precisa que 
partidos que têm visão 
parecida sobre o futuro 
da economia estejam em 
conjunto."

Após a votação de 
quarta-feira, Maia disse 
que sua prioridade agora 
é a agenda das reformas 
econômicas e também 
de outros temas, como 
a questão da segurança 
pública.

// Previdência 

Altamiro Silva Junior e 
Eduardo Laguna 
Da Agência Estado 
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Segundo a Polícia Civil, Douglas Gomes de Almeida Costa, de 
24 anos, comandava o tráfico de drogas na região e foi morto ao 
resistir à prisão durante operação batizada com o seu apelido

‘Gladiador’ do 
sindicato do Crime é 
morto em santa Cruz

E
quipes de policiais 
civis da 9º Delega-
cia Regional de Po-
lícia Civil (DRP) e 
da Divisão Espe-

cializada em Investigação e 
Combate ao Crime Organiza-
do (Deicor) deflagraram na 
manhã de ontem a Operação 
Gladiador, com o objetivo de 
combater o tráfico de drogas 
na cidade de Santa Cruz, no 
Agreste potiguar.

Durante a operação po-
licial, foram presos dois ho-
mens: Giliarde Martins da Cos-
ta, de 19 anos, acusado de co-
meter os  crimes de tráfico de 
drogas, associação criminosa 
e posse ilegal de arma de fogo; 
e Sérgio Pereira de Lima, tam-
bém de 19 anos, pelos crimes 
de tráfico de drogas e associa-
ção criminosa. Ambos eram 
integrantes da facção crimino-
sa autodenominada Sindica-
to do Crime do RN (SDC ou 
SRN).

Um terceiro suspeito mor-
reu em uma troca de tiros com 
policiais. Douglas Gomes de 
Almeida Costa, de 24 anos, 
vulgo "Gladiador" (justamente 
por causa dele a operação foi 
batizada assim). 

Ele era um dos líderes do 
Sindicato do RN e comanda-
va o tráfico de drogas na re-

gião conhecida como Morro 
do Aranha, na cidade de San-
ta Cruz. 

Segundo comunicado en-
viado pela polícia à impren-
sa, ele reagiu durante a prisão 
e iniciou confronto armado 

contra os policiais. “No con-
fronto ele acabou sendo alve-
jado e indo a óbito”, diz o texto.

Também foram apreendi-
dos cinco quilos de maconha 
e uma quantidade não infor-
mada de crack, dois revólve-

res, uma espingarda, balanças 
de precisão e dinheiro (valor 
não informado). 

Os homens presos foram 
encaminhados ao sistema pri-
sional onde aguardam pelos 
encaminhamentos da Justiça. 

Pablo Picasso 
Do NOVO

Curiosos por saber 
como são vistos 
por amigos, 

desafetos, colegas, 
pretendentes, familiares, 
chefes e empregados, 
os brasileiros aderiram 
nos últimos dias à “febre” 
da vez: o aplicativo de 
mensagens anônimas 
Sarahah. Na descrição, 
a plataforma sugere que 
os usuários escrevam 
“mensagens construtivas”, 
mas alguns já preveem 
o envio de comentários 
maldosos.

“Baixei justamente 
para saber o que os 
‘anônimos’ pensam 
sobre mim”, diz a geóloga 
Bruna Dantas, de 24 
anos. “Porque ninguém 
fala o que pensa assim, 
na internet, se não for 
anonimamente.” Ela, que 
aderiu ao app porque 
os amigos estavam 
utilizando, conta que 
até agora recebeu 
comentários de amigos 
e de pretendentes. 
Entre os que baixaram o 
aplicativo, como Bruna, 
a principal queixa é 
a impossibilidade de 
resposta. Por enquanto 
é possível ler os 
comentários, mas e não 
respondê-los - o app 
já estuda oferecer essa 
opção.

Criado por um 
saudita, o termo 
Sarahah é árabe e 
remete a “franqueza” 
e “honestidade”. O 
aplicativo permite que 
somente o alvo leia os 
comentários. É possível 
“favoritar”, bloquear 
ou denunciar os 
comentários recebidos. 
Também é permitido o 
compartilhamento da 
mensagem nas redes 
sociais. “As pessoas 
gostam de saber, de ter 
uma ideia, sobre o que 
os outros acham dela. É 
uma curiosidade para 
saber a imagem que 
passa, como é vista e 
sentida pelos outros”, 

explica Luciana Ruffo, 
psicóloga do Núcleo de 
Pesquisa da Psicologia da 
Informática, da Pontifícia 
Universidade Católica de 
São Paulo (PUC-SP).

‘COVARDE’
Mas a aceitação 

do Sarahah não tem 
sido unânime. Nas 
redes sociais, usuários 
dizem que o aplicativo 
é “covarde”. No Google 
Play, por exemplo, o app 
tem nota 2,9. O diretor 
e roteirista Jean Franco 
Borges, de 41 anos, não 
instalou e diz que o 
aplicativo “serve apenas 
para alguém destilar 
sua raiva contra outra 
pessoa”. Para Luciana, há, 
sim, o risco da invasão de 
comentários maldosos: 
“A maldade implícita é 
do ser humano, e por 
isso há a possibilidade de 
cyberbullying”.

De tempos em 
tempos, aplicativos com 
opção de textos sob 
anonimato caem no 
gosto popular. É o caso, 
por exemplo, do Secret, 
lançado em 2014, em que 
os segredos publicados 
anonimamente ficavam 
expostos para qualquer 
usuário ler.

Para Carlos Affonso 
Souza, diretor do 
Instituto de Tecnologia e 
Sociedade do Rio (ITS-
Rio), o risco de exposição 
da intimidade alheia 
do Sarahah é menor. 
Segundo ele, o uso da 
ferramenta implica 
registro do IP usado para 
acesso do aplicativo. 
Por isso, de acordo com 
Souza, “com a guarda do 
IP de quem postou as 
mensagens, a empresa 
cumpre a obrigação 
constitucional de levar 
à identificação de quem 
disse o quê”. “Essas 
informações estão sendo 
coletadas e armazenadas 
e poderão ser informadas 
às autoridades 
competentes.”

Um acidente entre um 
navio cargueiro e um 
comboio de nove bal-

sas no rio Amazonas deixou 
nove pessoas desaparecidas 
desde quarta-feira no Pará.

De acordo com a Capita-
nia dos Portos de Santarém, 
este é o maior acidente nas 
águas naquele estado desde 
1981 em número de desapa-
recidos ou mortos.

Mergulhadores da Mari-
nha e dos Bombeiros procu-
ram os desaparecidos no aci-
dente, que ocorreu por vol-
ta das 4h30 entre os municí-
pios de Óbidos e Oriximiná, 
no oeste do Pará.

Segundo a Marinha, o 
comboio de balsas, que per-
tence a Transportes Bertolini 
Ltda saiu de Porto Velho (RO), 
com carregamento de milho, 
com destino à Santarém (PA). 
Ele colidiu com o navio da 
Mercosul Santos, que saiu do 
Porto de Suape (Pernambu-
co) carregado de contêineres 
com destino a Manaus.

Todos os desaparecidos 
eram tripulantes das balsas. 
Segundo a Marinha, a maio-
ria dormia nos camarotes na 
hora do acidente.

O comandante da Capita-
nia dos Portos de Santarém, 
capitão Ricardo Barbosa, in-
formou que 11 pessoas esta-
vam no comboio na hora do 
acidente e duas foram resga-
tadas com vida e encaminha-
dos a Santarém.

A empresa disse ainda que 
enviou uma equipe ao local do 
acidente e que aguarda a aber-
tura do inquérito da Marinha 
para ajudar na investigação.

Em nota, a Mercosul afir-
mou que está trabalhando em 
conjunto com as autoridades 

locais e iniciou buscas e sal-
vamento aos membros da tri-
pulação. A Mercosul informou 
que a preocupação da tripula-
ção do navio foi com a segu-
rança de todos os membros 
das balsas. A empresa acres-
centou que todos os membros 
da tripulação a bordo do Mer-
cosul Santos passam bem.

Segundo Barbosa, da Capi-
tania, o acidente ocorreu pró-
ximo à desembocadura do rio 
Trombetas. “Temos a infor-
mação de que o empurrador 
das balsas naufragou no local, 
duas balsas do comboio fica-
ram agarradas na proa do na-
vio mercante e as demais fica-
ram a deriva”.

MORTES
O número de mortes por 

acidentes marítimos na região 
oeste do Pará aumentou em 
2016, em comparação com os 
anos anteriores, segundo a Ca-
pitania Fluvial de Santarém.

De acordo com o órgão, 
em 2014, foram seis mortes e 
em 2015, cinco. No ano passa-
do, foram 16 casos. Em 2017 
ainda não havia sido registra-
do nenhum caso com morte, 
até o acidente de quarta-feira.

sarahah é a nova febre 
das redes sociais

acidente de barco deixa 
nove desaparecidos

// Aplicativo

// Pará

// além de “Gladiador”, operação tinha dois outros alvos, que foram capturados pela polícia

 / NJ

// Bombeiros dizem que é o maior acidente em água no Pa desde 1981
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Agência Nacional de Saúde Suplementar estuda aprovar novas regras para permitir que usuário
que faça portabilidade entre operadoras não precise passar por um novo perído de carência

ANS quer reduzir carência na 
portabilidade de planos de saúde

A 
Agência Nacio-
nal de Saúde Su-
plementar (ANS) 
abriu ontem con-
sulta pública para 

atualização da norma relati-
va à troca de operadora para 
beneficiários de planos de 
saúde, sem cumprimento de 
novo período de carência. As 
contribuições da sociedade 
começarão a ser recebidas no 
dia 10, estendendo-se duran-
te 30 dias, até 11 de setembro.

A diretora de Normas e 
Habilitação dos Produtos (Di-
pro) da ANS, Karla Coelho, in-
formou que a ideia é ampliar a 
possibilidade da portabilida-
de de carências dos benefici-
ários. Essa portabilidade foi 
instituída pela ANS em 2009. 
O objetivo agora é rever as re-
gras visando sua flexibilização 
e incentivar a concorrência no 
setor de saúde suplementar, 
além de oferecer ao beneficiá-
rio maior mobilidade no mer-
cado, incrementando as possi-
bilidades de escolha de planos 
de saúde, de acordo com suas 
necessidades e com a qualida-
de dos serviços ofertados.

Uma das principais altera-
ções propostas é o fim do perí-
odo em que é possível fazer a 
portabilidade, a chamada “ja-
nela”. Karla explicou que, atual-
mente, o beneficiário tem um 
período específico de quatro 
meses, dos quais um mês an-
tes do aniversário do contra-
to e três meses depois, em que 
ele pode fazer a portabilida-
de durante o ano. Com a nova 
proposta, a troca de plano pas-
sa a ser efetuada em qualquer 

período do ano e o benefici-
ário leva suas carências para 
outro plano. “Ele pode portar 
o tempo que já cumpriu de 
carência em uma operadora 
para outra operadora”.

Karla diz que hoje, a por-

tabilidade é para beneficiários 
de planos individuais, familia-
res e coletivos por adesão. As 
novas regras incluem também 
os usuários de planos coleti-
vos empresariais, que corres-
pondem a 66,4% dos benefici-

ários do setor de saúde suple-
mentar (planos médico-hospi-
talares) ou o correspondente a 
quase 36 milhões de pessoas.

“A ideia é que o beneficiá-
rio que está em um plano cole-
tivo empresarial e que vai sair 

do emprego, mas que trabalha 
há mais de dez anos, possa le-
var o período de carência que 
já cumpriu em uma operado-
ra para outra operadora, em 
um plano coletivo por adesão 
ou um plano individual. Isso 

vai abrir outras possibilidades 
para que esse beneficiário te-
nha mais mobilidade dentro 
do setor de saúde suplemen-
tar”. Os períodos de carência 
atuais, contudo, se mantêm, 
disse a diretora da ANS.

Outro critério importan-
te é a substituição da compa-
tibilidade por tipo de cobertu-
ra para outras carências para 
coberturas não previstas. “Se 
o beneficiário tem um pla-
no de internação ambulato-
rial e sem obstetrícia e vai para 
um plano com obstetrícia, ele 
pode ir, na nova proposta, e 
cumpriria as carências nes-
sa nova cobertura. Isso tam-
bém vai permitir uma maior 
flexibilidade, compatibilidade 
de planos, porque hoje, a gen-
te fala que só pode de acordo 
com a mesma segmentação e 
agora está ampliando isso”.

PUBLICAÇÃO
Três reuniões técnicas fo-

ram feitas no primeiro semes-
tre com participação de ope-
radoras de planos de saúde, 
prestadores, órgãos de defesa 
do consumidor, para chegar 
na proposta que foi levada à 
diretoria colegiada e está sen-
do objeto da consulta pública. 
As sugestões serão analisadas 
pelos técnicos das ANS.

Karla disse que, de acor-
do com as contribuições que a 
ANS receber, as propostas po-
derão ser modificadas e me-
lhoradas. A intenção é que de-
pois de aprovadas pelo cole-
giado, as novas regras possam 
ser publicadas em até dois 
meses.

Uma pesquisa feita pelo 
Comitê Gestor da In-
ternet no Brasil (CGI.

br) revelou que 52% dos alu-
nos de escolas com turmas de 
5º e do 9º anos do ensino fun-
damental e do 2º ano do ensi-
no médio, localizadas em áre-
as urbanas, usaram telefones 
celulares em atividades esco-
lares no ano passado. Entre 
os estudantes do ensino mé-
dio, o percentual atingiu 74%. 
Segundo a pesquisa TIC (Tec-
nologias da Informação e Co-
municação) Educação 20016, 
95% das escolas públicas têm 
ao menos um tipo de compu-
tador conectado à Internet. 
Entretanto, 45% dessas unida-
des ainda não ultrapassaram 
4Mbps de velocidade de co-
nexão à Internet e 33% têm ve-
locidade de até 2Mbps.

A pesquisa, feita por meio 
do Centro Regional de Estu-
dos para o Desenvolvimento 
da Sociedade da Informação 
(Cetic.br), do Núcleo de In-
formação e Coordenação do 
Ponto BR (NIC.br) mostrou 
também que os laboratórios 
de informática estão presen-
tes em 81% das escolas públi-
cas, mas, em apenas 59%, esse 
espaço encontrava-se em uso 
em 2016, segundo os direto-
res. Além disso, somente 31% 
dos professores de escolas pú-
blicas afirmaram usar com-
putadores no laboratório para 
desenvolvimento de ativida-
des com os alunos.

“Apesar de sermos um dos 
primeiros países na Améri-

ca Latina a ter uma política de 
TIC na educação, a plena ado-
ção de computadores e da in-
ternet nas rotinas de ensino e 
aprendizagem ainda é limita-
da, seja por deficiências na in-
fraestrutura de TIC, seja por li-
mitações na capacitação do 
professor”, disse o gerente do 
Cetic.br, Alexandre Barbosa.

Os dados mostram tam-
bém que 91% dos professo-
res acessaram a internet pelo 
celular para uso pessoal (no 
levantamento anterior, em 
2011, eram 15%) e 49% dos 
professores usuários da rede 
declararam usar o telefone 
móvel em atividades com os 
alunos, um crescimento de 10 
pontos percentuais em rela-
ção ao ano anterior (39%). En-
tre os estudantes 31% disse-
ram entrar na Internet pelo te-
lefone celular na escola, sendo 
30% entre os alunos da rede 
pública e 36% nas instituições 
privadas. O baixo uso está liga-
do ao fato de 92% das escolas 
terem rede WiFi, mas 61% não 
permitirem acesso aos alunos.

Quanto ao computador, 
40% dos professores da rede 
pública disseram usar a ferra-
menta em sala de aula e 26% 
deles informaram que se co-
nectam à internet para as ati-
vidades. Em escolas particu-
lares, os percentuais são de 
58% e 54%. “Apesar dos avan-
ços registrados na conexão à 
Internet que chega às esco-
las, ainda existem muitos es-
paços educativos em que não 
há acesso ou esse acesso é li-

mitado. É fundamental, por-
tanto, a ampliação do uso da 
Internet nos espaços pedagó-
gicos mais utilizados por pro-
fessores e alunos, como as sa-
las de aula, bibliotecas e salas 
de estudo”, disse Barbosa.

Segundo o estudo, 94% 
dos professores disseram que 
o uso da informática permi-
tiu o acesso a materiais didáti-
cos mais diversificados ou de 
melhor qualidade. Além dis-
so, grande parte dos docentes 
concordaram que a adoção de 
novos métodos de ensino (85 
%) e o cumprimento de tare-
fas administrativas com maior 
facilidade (82 %) são resulta-
do do uso das TICs. Os dire-
tores (36%) também disse-
ram que o desenvolvimento 
de novas práticas de ensino 
baseadas no uso de computa-
dor e internet é a ação prioritá-
ria para a integração das TICs 
na escola, opinião de 35% dos 
coordenadores pedagógicos 
entrevistados.

A pesquisa foi feita entre 
os meses de agosto e dezem-
bro do ano passado em 1.106 
escolas públicas e privadas, 
com turmas do 5º ou 9º ano 
do ensino fundamental e/ou 
2º ano do ensino médio loca-
lizadas em áreas urbanas. Fo-
ram entrevistados 935 dire-
tores, 922 coordenadores pe-
dagógicos, 1.854 professores 
de língua portuguesa e mate-
mática ou multidisciplinares 
e 11.069 alunos de 5º e 9° ano 
do ensino fundamental e 2° 
ano do ensino médio.

// Objetivo agora é rever as regras visando sua flexibilização e incentivar a concorrência no setor de saúde suplementar

REPRODUÇÃO
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// Educação

Mais de 70% dos alunos 
usam celular nas tarefas

// Pesquisa divulgada ontem mostra como uso da tecnologia passou a fazer parte da sala de aula
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HOJE//

BET.GARAGE NO BETWEEN
Nesta sexta tem mais uma 
edição do Bet.Garage – novo 
projeto cultural do Between 
Food & Art em Petrópolis. 
O evento reúne comidinhas 
gostosas, happy hour dobrado 
de bebidas até às 20h.

SEXTA ROCK ESPECIAL 
NO CASANOVA

Especial CBJR + CPM22 + 
Detonautas + Legião Urbana 
+ Especial Rihanna + Beyoncé 
+ Anitta + Britney. Entrada R$ 
15,00 na hora.

TRIBUTO A LEGIÃO URBANA 
NO WHISKRITORIO 

Dimas Borba volta ao palco do 
Whiskritorio para fazer aquele 
belo Tributo Legião Urbana. Tem 
também Sex On The Beach & 
Screwdriver dobrados até 23hrs.

LOLLA NO ATELIÊ
Line-up: Amanda Lisboa (Bar 
das Sapatão), Luana Cunha, 
Frank & Ocean (Blond) e Allan 
César (BANGERZ). Entrada R$ 
15,00 na hora.

BAILE DO GRAFITH NA PINK 
ELEPHANT

Nesta sexta tem mais um 
#BailedoGrafth! Um grande 
show do Grafithão com um 
repertório bem eclético! E ainda: 
Banda Eita Mamãe!  Ingresso 
na hora: R$ 40,00.

SABADO 05 DE AGOSTO

DEBINHA NO 

BURACO DA CATITA
O palco do Buraco da Catita 
será todo dele. DEBINHA vem 
chegando pra fazer aquela 
roda de bambas que amamos! 
Entrada: R$ 15,00

GAROTA VIP NATAL NO 
ARENA DAS DUNAS

O gramado da Arena das Dunas 
será o Palco do tão esperado 
Garota VIP Natal. O evento 
terá o show do anfitrião Wesley 
Safadão, Léo Santana e Márcia 
Fellipe. 

BANDA MOBIDICK NO SGT 
PEPPER’S
A Banda Mobidick vai 
comemorar o aniversário de 
16 anos em grande estilo! Dia 
05 de agosto, no Sgt Pepper’s. 
Endereço: Rua Manoel Soares 
de Medeiros, 230

DOMINGO 06 

ESPETÁCULO RECICLORES 
NO BOSQUE ENCENA
O espetáculo Reciclores, do 
grupo Teart de Teatro, é a 
atração do domingo (6) no 
Parque das Dunas. Trata-se 
de uma peça interativa onde 
as personagens brincam com 
a plateia utilizando o teatro 
de bonecos e o jogo cênico. 
INÍCIO: 10H . ENTRADA 
FRANCA

AUÊ VAI PASSAR MAL
Próximo domingo o AUÊ recebe 
o evento VAI PASSAR MAL! 
O novo ponto de encontro dos 
domingos traz nessa edição 
especial muito POP e E-MUSIC. 
Open bar de Senses + Seringas 
Alcoólicas. Começa às 15h e o 
endereço é: Avenida Engenheiro 
Roberto Freire, 8750. Entrada 
R$ 15,00 na hora.

O FILME

DA MINHA VIDA

Estreou ontem, (03), 
em Natal. O jovem 
Tony (Johnny Massaro) 
decide retornar a 
Remanso, Serra 
Gaúcha, sua cidade 
natal. Ao chegar, ele 
descobre que Nicolas 
(Vincent Cassel), 
seu pai, voltou para 
França alegando sentir 
falta dos amigos e do 
país de origem. Tony 
acaba tornando-se 
professor, e vê-se em 
meio aos conflitos e 
inexperiências juvenis.

Sessões

CINÉPOLIS (Natal Shopping) 16h20, 19h20 e 22h20
CINEMARK(Midway Mall) 19h15 e 21h55
MOVIECOM (Praia Shopping) 14h40, 17h, 19h20 e 21h40

PELA CIDADE//

#NASTELONAS

Oficinas de leitura e escrita em escola da rede 
municipal de Natal resultam na publicação de livro 

escrito por alunos de 10 a 15 anos de idade

Histórias de 
pequenos 
contistas

P
rojeto que 
desenolve 
oficinas de 
leitura e 
escrita em 

comunidades carentes 
foi realizado na Escola 
Municipal Juvenal 
Lamartine, no Alecrim, e 
teve como produto final a 
produção do livro 'Contos 
Natalenses', que será lançado 
na próxima quarta-feira (9) 
naquele estabelecimento 
de ensino. A edição que 
traz contos produzidos 
por crianças e jovens de 
10 a 15 anos surpreende 
ao retratar, segundo os 
organizadores, temas 
voltados para a realidade 
de conflitos familiares, 
sonhos interrompidos, 
vulnerabilidade e amor. 

A oficina foi realizada no 
ano passado e contou com 
o patrocinio do edital do 
Fundo de Incentivo à Cultura 
da Funcarte. O investimento 
de R$ 10 mil foi destinado à 
compra de livros e materiais 
didáticos para ministrar a 
oficina e contratar oficineiros 
especializados em Educação, 
Literatura e Ciências Sociais, 
além de custear a impressão 
do material final: um livro 
com os contos escritos pelos 
alunos da rede municipal de 
Natal. 

"A ideia é levar para 
dentro da sala de aula uma 
metodologia diferenciada 
para aguçar o interesse 
dos alunos por leitura e 
produção de textos", explica o 
idealizador do projeto, editor 
do Caravela Selo Cultural 
José Correia Torres Neto, 
que já trabalha desde 2012 
com oficinas de literatura 
em escolas e comunidades 
carentes. 

Para José Correia, a 
importância da oficina é 

abrir um espaço de diálogo 
pela leitura e escrita, fazendo 
com que o aluno perceba 
que o papel é um confidente 
e a escrita permite expandir 
a criatividade. “A criança 
começa a perceber no papel 
um amigo muito fiel com 
quem ele pode conversar 
e elaborar pensamentos", 
afirma. 

O resultado da obra 
agradou a José Correia, que 
prevê que, a partir desse 
primeiro contato com a 
escrita e produção de contos, 
as crianças podem passar a 
se interessar por produções 
simples como elaboração 
de diário e anotações, mas 

que do ponto de vista do 
aprendizado é um ótimo 
começo. 

A Escola Municipal 
Juvenal Lamartine oferece 
Educação Infantil, Ensino 
Fundamental e Educação 
Jovens e Adultos. Segundo 
Míriam Medeiros, professora 
em Ciências Sociais e que 
ministrou as oficinas, a 
escolha da escola se deu pela 
diversidade dos perfis dos 
alunos ali matriculados. 

"São crianças de classe 
social baixa e que têm muita 
dificuldade de aprendizado. 
Queríamos levar algo 
diferente, mostrar contistas 
natalenses, mostrar que 

todo mundo pode escrever”, 
explica a professora. 

As produções 
surpreenderam tanto pela 
interação dos alunos quanto 
pelo teor dos textos. "São 
textos fortes; eu, como 
professora, me assustei ao me 
deparar com fragmentos da 
vida real e muitas vezes com 
relatos trágicos”, revela Miriam 
Medeiros, que acompanhou 
as turmas de sétimo a nono 
ano do Ensino Fundamental. 

De acordo com a 
professora, a receptividade do 
projeto foi muito boa. Alunos 
que não compareciam 
às aulas há muito tempo 
retornaram à escola 
incentivados pelos colegas 
que contaram sobre a oficina. 

Segundo a equipe 
responsável pelo projeto, 
a receita para atrair o 
interesse dos jovens pela 
literarura infanto-juvenil é a 
metodologia desenvolvida 
nas oficinas. “Levamos 
para a sala de aula contistas 
natalenses que falam sobre 
suas experiências, explicam 
como se produz um texto, 
falam sobre o gênero conto; 
além disso, incentivamos 
os alunos a escreverem 
livremente e propomos que 
o tema fosse situações reais”, 
conta José Alves, professor 
de Literatura que também 
ministrou a oficina 

Os organizadores 
relatam que perceberam 
a dificuldade dos alunos 
em relação à gramática e 
à produção textual, então 
decidiram sugerir que eles se 
inspirassem em situações de 
suas vidas e o trabalho fluiu 
rapidamente.  As histórias que 
foram colocadas no papel, 
portanto, invocam cenários 
conflituosos, situações 
desgastantes, histórias de 
amores infantis, relatos tristes 
e chocantes com a inocência 
infantil como tempero 
principal. 

Isabela Oliveira 
Do NOVO

// Livro será lançado no dia 9 de agosto na Escola Juvenal Lamartine

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O projeto Oficina 
Natalense de Leitura e 
Produção de Contos foi 
realizado pelo edital da 
Prefeitura Municipal de 
Natal, financiado pelo 
FIC (Fundo de Incentivo 
à Cultura). A proposta é 
reduzir a distancia entre 
alunos de classes menos 
favorecidas da literatura e 
da escrita. Através de aulas 
ministradas de maneira 
dinâmica e interativa, os 
oficineiros conseguiram 
levar livros, materiais de 
apoio e até debates com 
contistas potiguares, como 
Tarcisio Gurgel, que esteve 
na Escola  Municipal Juvenal 
Lamartine. 

Segundo o editor José 
Correia, a proposta da oficina 
de leitura e escrita terá 
continuidade, a depender 
apenas da abertura de 
novos editais voltados para 
o segmento. O livro Contos 
Natalenses é o produto final 
da série de oficinas que os 

alunos tiveram em sala 
de aula pelos educadores 
José Alves e Miriam 
Medeiros, com o suporte da 
professora Gilmara Chaves 
Valentim, que leciona na 
Escola Municipal Juvenal 
Lamartine. 

Foram produzidos 75 
contos pelas crianças e 
adolescentes, distribuídas 
entre os três últimos anos 
do Ensino Fundamental. 
Segundo Míriam Medeiros, 
o projeto procurou dar 
visibilidade a todos os alunos 
que produziram textos. 
“Nós publicamos todos os 
contos que foram escritos, 
justamente pra incentivar 
a criança a escrever, pois é 
uma grande emoção para 
eles verem seu texto num 
livro”, conta. 

A distribuição do livro 
será gratuita e direcionada 
aos alunos participantes, 
acervo pessoal da escola 
e bibliotecas públicas do 
Estado. 

Projeto leva contistas 
para a sala de aula

A NOITE

Era uma vez uma noite 
maravilhosa para uma mãe 
e um pai. Nesta noite nasceu 

uma menina branquinha, 
bem bonitinha, com os 

olhos castanhos. A primeira 
vez que o pai a viu, falou: 

“Que menina bonita! Parece 
comigo”.

Ao fazer três meses, a bebê 
foi morar com a avó, porque 

a mãe só vivia em festas. E 
essa bebê foi crescendo com 

uma avó maravilhosa.
Quando a menina fez 

15 anos, a avó se foi. Ela 
ficou muito triste, mas se 

lembrou que a avó dizia que 
sempre estaria ao seu lado.

Todas as noites, reza para 
que Deus cuide dela. Hoje, 

mora com a mãe e o pai 
trabalha longe. Mas vive 

feliz, porque sabe que 
nunca estará só.

* Conto escrito pela aluna Barbara 
Fabrícia de Carvalho, do sétimo ano
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Apesar de ter oito jogadores pendurados, América não pretende 
"tirar o pé" na partida deste sábado contra Juazeirense, na Bahia

Pé na tábua

O 
acúmulo de 
cartões ama-
relos é uma 
preocupação 
a mais para o 

América neste mata-mata da 
Série D do Brasileiro. Ao todo, 
oito jogadores do clube en-
tram em campo pendurados 
no jogo de ida das quartas de 
final contra a Juazeirense. A 
partida acontece amanhã, sá-
bado (5), em Juazeiro, inte-
rior da Bahia.

Apesar da incômoda situ-
ação, o atacante Tadeu, que 
está na lista de pendurados, 
rechaçou a possibilidade de 
'tirar o pé' diante dos baianos. 

Artilheiro do clube na Série 
D, o camisa 9 disse que todos 
os jogadores precisam incor-
porar o espírito de luta pela 
classificação independente-
mente do número de cartões 
que somam no campeonato.

"Não tem isso de tirar o pé. 
Claro que ninguém quer fi-
car de fora dos próximos jo-
gos porque eles são decisivos 
para o América. Mas se tiver 
que tomar um cartão para pa-
rar uma jogada deles, vou to-
mar. Esse deve ser o espírito. 
A diretoria investiu bastante 
e temos um elenco homogê-
neo, onde todos os jogadores 
estão no mesmo nível. Então, 
se eu ficar suspenso, entrará 
um jogador que dará conta 
do recado", destacou durante 

participação na 'Hora do Me-
cão' desta terça-feira (1°).

Além de Tadeu, estão com 
a conta em risco o zagueiro 
Dão, o lateral-direito Guilher-
me, os volantes Guto e Jhona-
tas e os meias Marcos Júnior 
e Cascata. Caso algum deles 
receba um novo cartão ama-
relo, automaticamente não 
poderá atuar no jogo de volta, 
em Natal, que pode garantir o 
retorno americano para a Sé-
rie C do Brasileiro.

Leandro Campos já se 
mostrou preocupado com 
essa situação. Em entrevis-
ta após a vitória contra o Cei-
lândia, por 2 a 1, o treinador 
lamentou o fato de um gran-
de número de jogadores es-
tarem pendurados neste mo-

mento decisivo. Leandro, po-
rém, afirmou que não pre-
tende poupar jogadores pelo 
risco de eventuais suspen-
sões. "Não temos a intenção 
de poupar, mas precisamos 
ter atenção para os próximos 
jogos", destacou.

O América já sofreu com 
problemas por acúmulo de 
cartões neste mata-mata. O 
atacante Uederson, titular da 
equipe, não pôde atuar con-
tra o Ceilândia no jogo de vol-
ta das oitavas de final justa-
mente por estar suspenso.

Uederson estará à dispo-
sição para o jogo contra a Jua-
zeirense. Além dele, o atacan-
te Juninho Potiguar foi regu-
larizado e poderá entrar em 
campo.

Norton rafael 
Do NOVO

O América iniciou na 
quarta-feira a venda de in-
gressos para a partida contra 
a Juazeirense, válida pelo jogo 
de volta das quartas de final 
da Série D do Brasileiro e que 
pode confirmar o retorno do 
clube potiguar para a Terceira 
Divisão nacional. O confronto 
está marcado para acontecer 
no domingo, dia 13, na Arena 
das Dunas, às 16h

A diretoria rubra manteve 
a promoção de ingressos para 
o embate contra os baianos. 
Até a próxima terça-feira, dia 
8, as entradas estarão sendo 
comercializadas entre 20 e 70 

reais. O setor Sul terá a carga 
mais popular, com os bilhetes 
custando 40 reais (inteira) e 
20 reais (meia).

Para o setor Leste, onde 
fica a maior concentração de 
torcedores, os ingressos cus-
tam 50 reais (inteira) e 25 re-
ais (meia). O setor Premium 
está sendo vendido a 70 re-
ais (inteira) e 35 reais (meia). 
Os ingressos podem ser ad-
quiridos no site da Arena das 
Dunas (arenadunas.com.br) 
e na sede social do América, 
na  Avenida Rodrigues Alves, 
Tirol.

A expectativa da direto-

ria americana é de que o pú-
blico da partida contra a Jua-
zeirense seja superior ao re-
gistrado no jogo contra o Cei-
lândia, na sexta-feira passada. 
Na ocasião, 10.048 torcedores 
acompanharam a vitória ru-
bra por 2 a 1 para uma renda 
de 276.735 reais.

O América ainda preten-
de bater o recorde de públi-
co da temporada no futebol 
potiguar. A marca atualmen-
te pertence ao ABC, que colo-
cou 15.016 torcedores no em-
bate contra o São Paulo, pela 
terceira fase da Copa do Bra-
sil. A partida rendeu arrecada-

ção de 375.170 reais, também 
a maior renda da temporada 
no Rio Grande do Norte.

O jogo de ida entre Amé-
rica e Juazeirense acontece 
no próximo sábado, às 16h, 
no estádio Adauto Moraes, 
em Juazeiro-BA. Os ingressos 
estão sendo vendidos a pre-
ço promocional por 10 reais. 
No dia da partida, as entradas 
custarão 20 reais. 

A casa da Juazeirense tem 
capacidade para receber pou-
co mais de cinco mil torcedo-
res. A expectativa da diretoria 
é de que a carga de ingresso 
seja esgotada.

O utra partida impor-
tante para o futebol 
potiguar neste final de 

semana pela Série D envolve o 
Globo, de Ceará-Mirim. Adver-
sário do Globo nas quartas de 
final, a URT de Minas Gerais 
também optou por baixar o 
preço dos ingressos para atrair 
o torcedor aos primeiros 90 
minutos da decisão. O torce-
dor poderá trocar um quilo de 
alimento por 50% de desconto 
no valor integral das entradas.

A promoção é válida até 
amanhã, sábado, dia 5. Os in-
gressos estão custando 40 re-
ais (inteira) e 20 reais (meia 
e promoção). A URT man-
da o jogo contra os potigua-
res no estádio Zama Maciel, 
em Patos de Minas-MG. O lo-
cal tem capacidade para abri-
gar até cinco mil torcedores e 
deve receber carga máxima. 
A partida entre URT e Glo-
bo acontece no domingo, 6, 
às 16h, no

// Globo

URT faz promoção 
com alimentos

//Globo joga domingo fora de casa pelas quartas de final da série D

América inicia venda de ingressos

// Unido e em alta, elenco americano não pensa em diminuir ritmo, apesar de oito atletas estarem pendurados pelo cartão amarelo

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO

 A Comissão Permanente de Licitação da Secretaria Municipal de Obras Públicas e Infraestrutura 
– SEMOV, localizada na Av. Presidente Bandeira, 2280 – Lagoa Seca, nesta Capital, telefone 
3232-8121, considerando que a primeira convocação da TOMADA DE PREÇOS Nº 023/2017- 
SEMOV restou deserta, torna público que fica marcada a SEGUNDA CONVOCAÇÃO da referida 
licitação, cujo objetivo, data e hora seguem abaixo elencados. O edital da referida licitação, 
encontra-se fixado no Quadro de Aviso da SEMOV, assim como à disposição dos interessados no 
citado local.

Natal, 03 de agosto de 2017
Raul Araújo Pereira – Presidente da CPL/SEMOV

PROCESSO

 

TOMADA DE 
PREÇOS

 

OBJETO

 

Data

 

Hora

 

000.022925/

 

2017-70

 

023/2017-SEMOV 
(2ª Convocação)

 

Contratação de empresa de 
engenharia/arquitetura para elaboração 
de projetos executivos e estudos 
específicos em três lotes:

 

Lote 01

 

–

 

elaboração de projeto 
executivo de drenagem de águas pluviais 
da rua Tenente Souza, no bairro Pajuçara 
–

 

Zona Norte –

 

Natal/RN; elaboração do 
projeto executivo de drenagem da rua 
Minas Novas e adjacências no bairro 
Neópolis –

 

Zona Sul –

 

Natal –

 

RN; 
elaboração do Projeto Executivo de 
drenagem de parte da bacia do Conjunto 
Mirassol/Candelária –

 

Zona Sul –

 

Natal/RN, elaboração do projeto 
executivo do reservatório de detenção, 
estação elevatória e adutora Lagoa do 
Salinas/Av. Integração –

 

Natal –

 

RN; 
elaboração do projeto executivo de 
drenagem da rua Bauru, Estivas e 
adjacências –

 

Loteamento Gramoré, 
bairro Lagoa Azul –

 

Zona Norte –

 

Natal –

 

RN.

 

Lote 02

 

–

 

Elaboração do projeto 
executivo de adequação, plano de 
manejo e manutenção de diversas 
Lagoas de drenagem da Cidade de 
|Natal/RN;
 

Lote 03
 

–
 

Elaboração do projeto 
executivo do Parque ecológico RD 01 –  
Capim Macio – Natal –RN. 

25/08/2017

 

09:h00 min
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Menos 
barbeiragem

Pilotos pediram menos punições nas 
corridas, mas agora querem mais limites

A
s últimas pro-
vas da Fórmu-
la 1 têm ficado 
marcadas pe-
los toques den-

tro da pista e as trocas de far-
pas fora delas. Desde o GP do 
Azerbaijão, há pouco mais de 
um mês, foram vários os de-
sentendimentos: entre Lewis 
Hamilton e Sebastian Vet-
tel, com um acusando o ou-
tro de ter provocado o cho-
que de Baku; entre os compa-
nheiros de Force India Sergio 
Perez e Esteban Ocon, entre 
os finlandeses Kimi Raikko-
nen e Valtteri Bottas e, mais 
recentemente, dentro da Red 
Bull, com Daniel Ricciardo 
reclamando de Max Versta-
ppen e com a bronca pública 
de Nico Hulkenberg em Kevin 
Magnussen.

Muitos desses problemas 
estão diretamente ligados ao 
relaxamento das punições, 
algo que foi pedido pelos pilo-
tos ano passado e está em vi-
gor desde o início da tempo-
rada. Os comissários passa-
ram a fazer menos investiga-
ções e, de fato, o número de 
punições caiu: nas 11 primei-
ras etapas de 2017, foram 21 
penas por infrações de pilo-
tagem (excluindo as técnicas, 
como trocas de componen-
tes de motor ou câmbio). Ano 
passado, foram 31 no mesmo 
período.

Tanto, que agora a recla-
mação tomou outra linha: ain-
da que aprovem o fato do nú-
mero de punições e investiga-
ções ter caído, os pilotos pe-

dem esclarecimentos sobre 
qual o limite.

"Nós sempre falamos so-
bre isso e, no passado, eu esti-
ve envolvido em vários desses 
acidentes. Sempre temos pon-
tos de vista diferentes e é difí-
cil julgar o que aconteceu na 
hora, sem ver as imagens da 
TV. Mas são disputas de corri-
da: é mais complicado porque 
todos estão próximos e você 
perde pressão aerodinâmica 
por conta disso e ao mesmo 
tempo está tentando ganhar 
posições. Às vezes dá certo, 
às vezes não", explicou o fran-
cês Romain Grosjean ao UOL 
Esporte.

"As regras mudaram um 
pouco nesse ano e acho que 
precisamos esclarecer me-
lhor. Veja a briga de Versta-

ppen e Vettel no GP da Ingla-
terra: podemos ir para fora 
dos limites de pista? Se puder-
mos, ótimo, todos vamos fa-
zer como eles fizeram quan-
do disputarmos. Ou devemos 
sempre nos manter dentro 
da pista. Só queria que ficasse 
mais claro exatamente o que 
podemos fazer."

Para Felipe Massa, o prin-
cipal problema é a primei-
ra volta, também citada por 
Grosjean como o momento 
mais delicado. Para o brasi-
leiro, são sempre os mesmos 
que vêm causando acidentes 
por arriscarem demais.

"Muita coisa tem aconte-
cido na primeira volta e com 
a maioria dos pilotos que têm 
menos experiência", afirmou 
o piloto da Williams. "Há pilo-

tos sempre se comportando 
de uma maneira imprevisível".

Perguntado se era uma re-
clamação recorrente nas reu-
niões entre os pilotos, que são 
feitas sempre nas sextas-feiras 
de GP a portas fechadas, Mas-
sa confirmou que sim. "Há al-
guns reclamando e são sem-
pre os mesmos que estão sen-
do avisados corrida após cor-
rida e continuam fazendo a 
mesma coisa", afirmou, sem 
citar nomes.

"Acho que a Fórmula 1 de-
veria prestar mais atenção a 
isso e talvez dar um pouqui-
nho mais de pontuação na 
carteira para essas coisas que 
vêm acontecendo pratica-
mente em todas as corridas, 
especialmente nas primeiras 
voltas."

Julianne Cerasoli 
Da Folhapress

// Sebastian Vettel e Lewis Hamilton, líderes, estão entre os que reclamam do excesso de acentes na F-1
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AVISO DE LICITAÇÃO – EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
PREGÃO PRESENCIAL – Nº 037/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Contratação de pessoa 
jurídica do segmento de Tecnologia da Informação para atuação no suporte técnico, 
manutenção preventiva e corretiva especializada nos equipamentos responsáveis por 
manter a Segurança da Informação. Data/hora: 18 de agosto de 2017 – 09h (nove) horas. O 
pregoeiro informa que, as especificações do objeto com o edital e seus anexos estão 
disponíveis na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio anexo), 
localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 13h, 
site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail 
pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que desejarem participar do certame deverão 
observar as regras do respectivo edital, bem como o local onde será realizado o certame.

Natal, 03 de agosto de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome - Pregoeiro AL/RN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO – EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
PREGÃO PRESENCIAL – Nº 038/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Contratação de empresa 
especializada em confecção de expositores em MDF. Data/hora: 18 de agosto de 2017 – 
11h (onze) horas. O pregoeiro informa que, as especificações do objeto com o edital e seus 
anexos estão disponíveis na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio 
anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 
08h às 13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail 
pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que desejarem participar do certame deverão 
observar as regras do respectivo edital, bem como o local onde será realizado o certame.

Natal, 03 de agosto de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 29 de agosto de 2017, às 15h20min*. 

2º LEILÃO: 05 de setembro de 2017, às 15h20min*. *(horário de Brasília)
Ana Claudia Carolina Campos Frazão, Leiloeira Oficial, JUCESP nº 836, com escritório na Rua da Mooca, 3.508, 
Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará 
a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, 
autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos 
do Instrumento particular de 19/01/2016, cujos Fiduciantes são MILTON CAVALCANTI MARQUES, inscrito no CPF/
MF sob nº 605.172.397-87, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a  R$ 
426.641,81 (Quatrocentos e Vinte e Seis Mil Seiscentos e Quarenta e Um Reais e Oitenta e Um Centavos - atualizado 
conforme disposições contratuais), o imóvel constituído por “Unidade Residencial nº 231, possuindo uma área de uso 
comum de divisão não proporcional de 54,878m², área de uso comum de divisão proporcional de 1,969m², uma área 
total de 113,697m², com direito a 01 vaga de garagem do empreendimento “In Mare Bali Residencial Resort”, situado 
á Avenida Edgaro Medeiros (antiga Estrada Natal/Pirangi) nº 2545, no distrito do litoral – Cotovelo, em Parnamirim/
RN, melhor descrito na matrícula nº 74.222 do 1º CRI de Parnamirim/RN. Imóvel ocupado. Desocupação por 
conta do arrematante. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em que se encontra. Caso não haja 
licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo 
igual ou superior a R$ 357.846,20 (Trezentos e Cinquenta e Sete Mil Oitocentos e Quarenta e Seis Reais e Vinte 
Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório da Leiloeira. 
Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.
br, encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de 
pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.
br. Informações pelo tel. 11-3550-4066.

O Barcelona confirmou 
ontem que recebeu 
o pagamento de 222 

milhões de euros (R$ 824 mi-
lhões) que liberam Neymar 
para o PSG. O valor equivale à 
multa rescisória estabelecida 
pelo clube catalão para consu-
mar a liberação do jogador.

Com o pagamento efetua-
do, o brasileiro se torna agora 
o jogador mais caro da história 
do futebol mundial. Ele custou 
mais que o dobro do segun-
do mais valioso, o francês Paul 
Pogba, do Manchester United.

“Eu estou extremamen-
te feliz em me juntar ao Paris 
Saint-Germain”, afirmou Ney-
mar Jr em nota após assinar 
seu contrato com o PSG. 

“Desde que cheguei à Eu-
ropa, o clube sempre foi um 
dois mais competitivos e am-
biciosos. E o maior desafio, o 
que mais me motivou a me 
juntar aos meus novos com-
panheiros foi ajudar o clube a 
conquistar os títulos que sua 
torcida quer. A ambição do 
Paris Saint-Germain me atraiu 
para o clube, junto com a pai-
xão e energia que isso trouxe. 
Eu joguei na Europa por qua-
tro temporadas e eu me sin-
to pronto para aceitar este de-
safio. A partir de hoje, eu farei 
tudo para ajudar meus novos 
companheiros, abrindo novos 
horizontes para o meu clube 

e levando felicidade aos mi-
lhões de colaboradores ao re-
dor do mundo”, completou.

O contrato com o clube 
francês tem duração de cinco 
anos, até 30 de junho de 2022.

“Neymar, atualmente, é um 
dos melhores jogadores de fu-
tebol do mundo. Sua mentali-
dade vencedora, força de cará-
ter e senso de liderança o tor-
nou um grande jogador. Ele 
trará uma energia muito po-
sitiva ao clube. Em seis anos, 

nós construímos um projeto 
muito ambicioso que já nos 
levou ao nível mais alto do fu-
tebol nacional e europeu”, afir-
mou Nasser Al-Khelaifi, presi-
dente do Paris Saint-Germain.

O clube de Paris confir-
mou a negociação em uma 
nota na sua página oficial. 
Neymar deverá se apresen-
tar hoje, em Paris. O atacante 
usará a camisa 10 da equipe, 
que já conta com os brasilei-
ros Daniel Alves, Thiago Silva, 

Lucas e Marquinhos.
A confirmação do paga-

mento ao Barcelona aconte-
ceu após um imbróglio envol-
vendo a Liga de clubes da Es-
panha. A entidade que repre-
senta as equipes do país e que 
organiza o Campeonato Espa-
nhol disse que não aceitaria o 
depósito que seria feito pelos 
representantes de Neymar. A 
liga declarou que a transação 
tinha ultrapassado o teto de 
gastos dos times europeus es-
tipulado pela UEFA.

Depois disso, porém, o 
Barcelona confirmou que o 
negócio foi feito.

“Na tarde desta quinta-fei-
ra, representantes legais de 
Neymar Jr. visitaram pessoal-
mente os escritórios do clube 
e fizeram o pagamento de 222 
milhões de euros em nome do 
jogador com relação ao tér-
mino do contrato que unia as 
duas partes”, afirmou o Barce-
lona em comunicado.

“Assim, o clube encami-
nhará para a Uefa os detalhes 
da operação supracitada para 
que se possam determinar as 
responsabilidades disciplina-
res que podem surgir deste 
caso”, complementou a nota 
da agremiação.

À noite, Neymar postou 
um vídeo, que está disponível 
em novonoticias.com, se des-
pedindo do Barcelona.

O goleiro Bruno Fer-
nandes de Souza, 
32, condenado pela 

morte de Eliza Samúdio, re-
cebeu autorização da Justi-
ça para dar aulas de futebol 
para crianças e adolescen-
tes, em Varginha (312 km de 
Belo Horizonte). Os dias tra-
balhados serão usados na re-
dução da pena.

Bruno vai dar aulas de se-
gunda a sexta-feira no Nu-
cap (Núcleo de Capacitação 
para a Paz), que atende cer-
ca de 60 crianças e adoles-
centes filhos de detentos e 
ex-detentos. O núcleo tem 
com principal objetivo a in-
clusão e ressocialização de 
presos, como o de permitir 
que mães condenadas pos-
sam conviver com os filhos 
longe do ambiente prisional.

O goleiro não poderá ter 
acesso à área externa ou pes-
soas estranhas à organiza-
ção, exceto familiares. Um 
representante da instituição 

irá buscá-lo dentro do pá-
tio da unidade prisional para 
dar as aulas de futebol.

O Nucap terá que enviar 
periodicamente à Justiça o 
controle de frequência, a lista 
de atividades desenvolvidas 
por Bruno e qualquer irregu-
laridade. Antes da autoriza-
ção para dar aula para crian-
ças e adolescentes, o goleiro 
deixou a prisão este ano para 
jogar profissionalmente no 
Boa Esporte. A passagem de 
Bruno pelo time de Varginha 
durou menos de dois meses, 
pois a Justiça determinou que 
ele retornasse à prisão.

Bruno está preso desde 
2010, acusado de envolvi-
mento no assassinato de Eli-
za Samudio. Ele foi conde-
nado em 2013 a 22 anos e 3 
meses de prisão, em regime 
fechado, por homicídio tri-
plamente qualificado e ocul-
tação de cadáver contra a ex-
-amante, além de sequestro 
e cárcere privado do filho.

// Agora é oficial

// Minas

PSG paga multa histórica e 
Neymar se despede do Barcelona

Justiça autoriza goleiro 
Bruno a dar aulas de 
futebol para crianças

// Brasileiro vai se apresentar hoje ao time francês 

ASSESSORIA
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//Senador José Agripino bantendo um papo com a jornalista 
Vera Magalhães, na  Rádio Jovem Pan, sobre a votação na 
Câmara dos Deputados que barrou investigação contra 
Michel Temer. O parlamentar ressaltou sobre “a postura de 
equilíbrio institucional adotada pelo presidente da Casa, o 
democrata Rodrigo Maia durante todo esse processo”

//Verão 2018 Cris Barros, em São Paulo

// Deputado federal Beto Rosado provando o 
leite de cabra de São José de Mipibu

Sobre o resultado da votação na Câmara Federal 
que rejeitou denúncia de corrupção contra Michel 
Temer:

Portal da Band: “Temer pode promover minirreforma 
ministerial após vitória na Câmara dos Deputados”.

Portal UOL: “Como votou o PSDB no caso Temer: 
22 a favor de arquivar a denúncia e 21 contra o 
arquivamento”.

AO
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>>  Reforma
Um artigo assinado pelo 
Juiz do Tribunal Regional 
Eleitoral do Rio Grande 
do  Norte Wlademir 
Capistrano sobre a 
reforma política atingiu 
uma grande repercussão. 
A análise foi publicada 
em um jornal de grande 
circulação e nele o jurista 
defende uma reforma 
política urgente.

>>  Mudanças
O Plenário do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) aprovou, 
nesta quinta-feira 
(3), a lista tríplice 
de candidatos para 
ministro substituto 
do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) numa 
das vagas reservadas 
à categoria dos 
advogados. Os nomes 
dos candidatos 
serão encaminhados 
ao presidente da 
República, Michel 
Temer, que escolherá 
um deles. 
O candidato 
selecionado substituirá 
o ministro Admar 
Gonzaga Neto, então 
membro substituto do 
Tribunal, empossado 
como ministro efetivo 
no dia 27 de abril.
A lista aprovada 
é composta pelos 
advogados Sérgio 
Silveira Banhos, Carlos 
Bastide Horbach e 
Marilda de Paula 
Silveira. Todos 
receberam 10 votos.

>>  Ponto  
de vista
Um dos pontos do 
texto de Capistrano que 
chamou atenção foi 
sobre o financiamento 
das campanhas. “Tem-
se discutido a criação de 
um fundo público com a 
destinação de recursos do 
orçamento da União para 
custeio das campanhas 
eleitorais. A experiência 
do financiamento 
empresarial de 
campanhas eleitorais 
se mostrou nociva 
ao fortalecimento da 
democracia”, escreveu.

>>  Salvaram-se
Resultado da votação que 
arquivou denúncia contra 
Michel Temer na Câmara 
dos Deputados: Zenaide 
Maia, Rafael Motta e 
Antônio Jácome estão 
‘bem na fita’!
“O nosso voto favorável 
à continuidade da 
investigação contra o 
presidente Michel Temer”, 
escreveu Rafael Motta em 
suas redes sociais.

>>  Buscando 
apoio
O governador Robinson 
Faria, em audiência 
com o Ministro da 
Justiça, Torquato Jardim, 
pleiteou recursos para 
reforçar todo o aparato 
da Segurança Pública do 
Rio Grande do Norte. O 
encontro aconteceu na 
tarde desta quarta-feira, 
2, em Brasília.
Na ocasião, Robinson 
detalhou ao ministro 
o Plano Estadual de 
Segurança Pública, 
elaborado em sua 
gestão. O chefe do 
Executivo estadual 
contextualizou que 
o Estado vivencia 
problemas provenientes 
do crime organizado 
e que é fundamental 
o apoio do Governo 
Federal neste 
enfrentamento.

>> Empresarial
A Sicredi Credsuper 
promove na próxima 
terça-feira 08, a partir 
das 19h, um evento 
de reinauguração e 

ampliação da sua agência 
empresarial, no Portugal 

Center. Na ocasião, estarão 
presentes o presidente 

da Central Sicredi Norte/
Nordeste, Wilson Ribeiro 

de Moraes Filho, a 
Diretoria da Cooperativa 

Sicredi Credsuper, 
empresários associados e 

colaboradores.

>> Protesto
O Sindicato do Comércio 
Varejista dos Derivados 

de Petróleo no Rio Grande 
do Norte (Sindipostos-

RN) começou uma 
campanha para protestar 
contra o aumento do PIS/
Cofins, determinado pelo 

Governo Federal. Dezenas 
de postos estão com uma 

faixa preta com a inscrição: 
“Aumentar impostos sobre 

os combustíveis não é a 
solução”. 

>> Na agenda
O musical “Milton 

Nascimento – Nada 
será como Antes” será 

apresentado em Natal no 
próximo dia 26 de agosto, 

às 19h, no Teatro Riachuelo. 
Após apresentações de 

sucesso em outras cidades, 
o espetáculo chega ao 
Nordeste. Dirigido por 

Charles Möeller & Claudio 
Botelho, o musical presta 
uma homenagem aos 50 

anos de carreira de Milton 
Nascimento, um dos maiores 
ícones da música brasileira.

>> Vale a pena
No próximo dia 19 de 
agosto (um sábado), das 
16h às 22h, no Ateliê 
Flávio Freitas (Ribeira), 
a editora Jovens 
Escribas promoverá 
aquele que promete ser 
o seu maior lançamento 
do ano, apresentando o 
livro “Entendeu ou quer 
que desenhe?”, obra de 
autoria do poeta Carito 
Cavalcanti e do artista 
plástico Flávio Freitas. 
Pra completar, ainda 
haverá a venda de vários 
títulos da editora com 
preços e promoções 
mais do que especiais. 
Bom demais!

Giro pelo 
Twitter...

...do jornal El Pais Brasil: “Concessões de Temer para se 
salvar detonam ajuste fiscal de Meirelles”;

...da Rádio Senado: “Senadora Gleisi Hoffmann diz 
que governo explodiu o Orçamento para livrar Temer de 

denúncia na Câmara”;

...do prefeito Carlos Eduardo Alves: “Inverno atípico este 
ano, com duração prolongada, danificou malha viária e 

impediu trabalhos de recuperação. Mas força tarefa inicia 
amanhã (03)”.

O talento, a competência e o empreendedorismo foram festejados na noite desta quarta-feira (02) pela 
Câmara Municipal de Natal ao conceder o título de cidadão natalense ao professor Daladier Pessoa Cunha 
Lima e ao tabelião Eguiberto Lira do Vale, personalidades de destaque na sociedade norte-riograndense. 
Público numeroso, constituído de intelectuais, líderes políticos e de outros segmentos comunitários, 
dirigentes de entidades literárias, educacionais, científicas e classistas, lotou as dependências do auditório 
do Centro Universitário do Rio Grande do Norte (UNI-RN)

T
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Chrystian
de Saboya

Eu só desejo 
maravilhas para o 
mundo. Até quando 
o mundo não ri, 
é amor que eu 
espalho

O Guaraná Jesus, com flores 
Arts Criações, que amo um 
mar... mais as maravilhas 
Fátima Barros, sobre as mesas 
que a gente ama fazer para 
homenagear a vida. Que sorri

Dos maiores dramaturgos do país, 
Marcelo Flacha aterrissa em Natal, 
se amostra, arrasa e ganha abraços 

estrelares da vida

PARA 
MARCELO 
FLACHA

Natal, meu amor
Ontem, saindo do remo, 
tomei um susto.
No entorno da linda Bom 
Jesus das Dores, a praça aos 
cacos.
Jardins destruídos, passeio 
destroçado, postes sem luz, 
canteiros inexistentes. Meu 
Deus, até o piso, ali, foi-se!
Muito culpa da população, 
que não cuida.
E dos governos, que fazem ar 
blasé para a história que, na 
Ribeira, vai pelo ralo.

Cirandinha
Ponta Negra, com os dias de 
céu estrelado, está bem ótima 
– e lotada de turistas.
Antes de ontem, em plena 
quarta, muita gente indo e 
vindo.
E ontem, hora do almoço, 
Gambrinus cheio de stars...
Camarões sempre por acolá...
Manary de piscina nova...
Old Five já pronto para, novo 
estrear...
Amo aquilo ali.

Imagine aí se o bairro fosse 
bem cuidado!

Se acha
Porque pode.
Entra verão, sai verão... chove 
canivete ou não... o Dolce Vita 
segue como uma das maiores 
estrelas da alta gastronomia 
da Cidade do Natal.
Lugar lindo, carta de vinhos 
maravilhosa e menu... ah, o 
menu... sempre irrepreensível.
O cara, José Maria Xavier!

Manual
Sequer responder a um 
singelo “bom dia” num grupo 
de Whats... é coisa de gente 
ocupada não. Coisa de gente 
que desdenha. E não tem 
educação.

Lado esquerdo
Querido dum rio sem fim... 
o vereador Raniere Barbosa 
dará a volta por cima.
Cantam amigos.
Cantam seus eleitores.
Raniere está confiante – e diz, 
tranquilo, que tudo dará certo.
- Nós torcemos muito.

Antojo
Esse stress todo de “Fora 
Temer” me dá uma preguiça 
grande.
Dum lado, a turma que 
destruiu o país, posando de 
correta – como se telhados de 
vidros não tivessem.
Do mesmo lado, esse povo 
que diz não ter votado no 
ilustre senhor.
Votou sim!
Quem votou no PT de Dilma, 
votou no PMDB de Michel 
Temer.
E, sinceramente, quem pariu 
Matheu, que cuide!

E outra.
Eu não sei quem é mais 
bacana.

Se quem saiu, ou quem 
entrou e ficou.

Bem eu
Adesivo de um ScoSport 
que vi ontem, todo faceiro, 
atravessando a Prudente.
“Quem é feliz, vive com o 
coração em festa”.
Amei!

Noite das mais tchans trouxe, para alegria geral, Titina 
Medeiros e César Ferrário – dois amores nossos

Nosso encontro novamente com o querido Filipe Miguez, 
autor da Globo, de “Cheias de Charme”, de “Geração 

Brasil”, de tantas alegrias e que está fazendo, em Natal, 
trabalho lindo com o Clowns

Diva do teatro do Rio Grande do Norte, senhoras 
e senhores com vocês... Tony Silva... gaitando Luciana Duarte, 

outra diva, amada 
tanto, teatro nas 

veias, na doce 
alma, no coração 

em festa
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Filipe Miguez, mais uma vez presente em nossa 
vida, nosso lar. Autor da Globo, de “Cheias 
de Charme”, de “Geração Brasil”, de muitas 
maravilhas que encantam a gente

desaboya@novonoticias.com
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Cultura

G
razi Massafera 
afirma que gosta 
de ter uma vida 
sexual ativa, 
embora não seja 

uma exigência pessoal. A atriz 
namora o advogado Patrick 
Bulus há cerca de um ano.

"Se tiver sexo todo dia, 
ótimo. Não é regra nem 
obrigação. Quando tenho 
desejo pela pessoa, rola 
até muito cansada", disse 
Grazi, em entrevista à revista 
"Claudia".

A modelo está fora da 
televisão desde "A Lei do 
Amor" (2016/2017), na qual 
interpretou a personagem 
Luciane Almeida de Sousa 
Leitão. Porém, a atriz já 
iniciou as gravações da 

próxima novela das nove "O 
Outro Lado do Paraíso", de 
Walcyr Carrasco. 

Grazi está com o elenco 
em Palmas, no Tocantins 
gravando algumas das 
primeiras cenas. No folhetim, 
ela será Lívia, filha de Sophia 
-interpretada por Marieta 
Severo-, a grande vilã da 
história.

A atriz reencontrou o 
amor há um ano quando 
começou o relacionamento 
com Patrick. O advogado 
carioca é seu primeiro 
companheiro que não é uma 
celebridade. "Meço muito 
as palavras quando me 
perguntam sobre ele. Pela 
primeira vez estou com uma 
pessoa que não é pública", 

disse ela.
Grazi já foi casada por 

seis anos com o ator Cauã 
Reymond, com quem teve 
Sofia, de 5 anos.  Eles se 
separaram em 2013 após 
rumores de que Reymond 
teria tido um affair com Isis 
Valverde, sua companheira 
em "Amores Roubados" 
(2014). 

Quando questionada 
sobre o futuro de sua relação 
com Patrick, Grazi diz: "Eu 
sinto vontade de casar de 
novo, mas sem muito alarde. 
Talvez faça isso longe de 
todos. Não sou de festa, nem 
mesmo no meu aniversário". 

A atriz, que está no 
auge de sua carreira após a 
indicação ao Emmy 2016, 

é presença confirmada na 
próxima novela das nove 
da Globo, "O outro lado do 
paraíso", de Walcyr Carrasco.                             

CARREIRA
Em entrevista à revista 

"Claudia", Grazi também 
relembrou que demorou para 
se habituar com o ambiente 
hostil das telenovelas. Foram 
nove anos até ela gostar de 
ser atriz.

"Por ser uma ex-BBB, 
alguns grandes nomes da 
televisão se recusavam a 
contracenar comigo. Teve 
ator que preferiu interpretar 
falas olhando para a parede", 
diz a atriz. Ela foi a segunda 
colocada do reality "Big 
Brother Brasil", de 2005.

A atriz diz que a 
resistência da equipe em 
recebê-la foi muito além do 
set de filmagem. "Também 
armavam situações. Uma 
maquiagem sumiu do 
camarim e apareceu como 
mágica na minha bolsa. 
Deixaram umas coisas de 
feitiçaria no meu carro."

Incomodada com a 
situação, Grazi encontrou 
na própria encenação uma 
chance para demonstrar o 
que sentia. "Uma vez, o diretor 
precisou que eu gravasse 
sozinha no estúdio. Era cena 
de choro e eu desabei em 
lágrimas. A câmera estava 
fechada em mim. O resultado 
ficou ótimo!"

"Confesso: demorei a 

encontrar motivação", conta 
ela. No entanto, mesmo com 
todos esses empecilhos, a 
atriz não desistiu. "Não teve 
estímulo melhor, em vez de 
desistir, fiquei tentada a fazer 
a carreira dar certo."

Com o passar dos anos, 
Grazi conquistou seu espaço 
e ficou mais confortável com 
sua profissão. "Nos primeiros 
tempos, não tinha prazer 
no que vivia, estava ali para 
sustentar a família."

Grazi diz que o 
amadurecimento profissional 
aconteceu em "Verdades 
Secretas" (2015/2016) 
quando foi indicada ao Emmy 
por sua interpretação de 
Larissa, modelo viciada em 
drogas. 

Famosa por seu papel 
em "Modern Family", 
a atriz colombiana 

Sofia Vergara surpreendeu o 
público ao aparecer nua na 
capa da edição de setembro, 
da revista "Women's Health".

Símbolo sexual, Vergara 
aparece em boa forma no 
auge de seus 45 anos na 
revista com o título: "Forte, 
Sexy, Nua". Casada com Joe 
Manganiello desde 2015, 
Vergara é mãe de Manolo, 24, 

e nunca gostou de fazer nada 
sem roupas, muitos menos 
sem maquiagem. Ela sempre 
está de batom mesmo quanto 
está sozinha em sua casa em 
Beverly Hills. 

"Não se trata de ter 
músculos ou cortar 
abdominais. Eu não preciso 
ser como uma modelo e ter 
o corpo perfeito. Isso daria 
muito trabalho", disse a atriz.

Sofia Vergara começou 
como modelo, foi 

apresentadora de televisão na 
Colômbia, e ficou conhecida 
mundialmente por atuar na 
série de comédia americana 
"Modern Family" (ABC). 
Indicada ao Emmy em 2014, 
a atriz foi a mais bem paga da 
TV americana por cinco anos, 
até 2016. Hoje, ela também 
se dedica à sua carreira de 
empresária.

A atriz afirmou que está 
voltando a ter uma deita mais 
saudável e que não gosta 

de academia -apesar de o 
mariado ter construído uma 
para ela. "Joe fez uma ótima 
academia em casa, então, não 
tenho nenhuma desculpa".

Ela diz que faz exercícios 
de três a quatro vezes por 
semana com um treinador, 
incorporando o Megaformer 
-uma espécie de máquina 
de Pilates que combina 
cardio, força, equilíbrio e 
flexibilidade.

A atriz afirmou que 

sonhava em ser médica 
na Colômbia antes de ser 
mudar para os Estados 
Unidos e conseguir o papel 
no seriado "Modern Family". 
"Eu trabalhei como um 
animal", diz ela. "Eu queria 
tirar proveito dos meus 15 
minutos de fama, porque 
você nunca sabe". Nos seis 
primeiros anos, ela trabalhou 
todos os fins de semana.

Sofia Vergara diz ainda 
que nunca foi a mais jovem 

ou inteligente da turma, 
"mas sempre foi a mais 
trabalhadora".

Sofia Vergara está 
investindo em uma linha 
de roupa íntima feminina: 
"EBY", em parceria com a 
empreendedora Renata 
Black. A marca vai combinar 
lingerie de qualidade com 
empoderamento feminino. 
As peças estarão disponíveis 
no site da marca a partir de 25 
setembro.

"Se tiver 
sexo 

todo dia, 
ótimo"

Em entrevista à revista "Cláudia", atriz Grazi 
Massafera fala sobre sua vida sexual 
ativa e relembra o início de carreira

// Provocação

'Eu não preciso ter o corpo perfeito', 
diz Sofia Vergara ao posar nua


